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En la ceremonia de posesión como rector de la UIDE realizada el 17 de 
mayo de 2018, en mi discurso señalé que “la universidad debe enseñar 
una de las carreras más difíciles: la vida”, frase que sintetiza mi vocación y 
ejercicio académico. 

Fui elegido como rector con el voto universal, secreto y directo de toda la 
comunidad universitaria cómo manda la LOES a la fecha, alcancé el 93 % a 
favor, cifra inédita en muchas universidades de la región.

Desde los inicios de mi gestión, me propuse informar a la comunidad 
universitaria, con honestidad y transparencia, sobre las decisiones 
tomadas y las acciones realizadas en diferentes frentes para avanzar en la 
calidad educativa. He decidido recopilar los informes Desde la Rectoría, 
que periódicamente he entregado a la comunidad universitaria, para que 
en una edición anual se  disponga como Actas Universitarias 
en seis tomos. 

En el Tomo I se resumen mis aportes realizados durante el año 2018, en 
procura de construir un programa universitario que alcance una 
educación de calidad al más alto nivel, buscando la integración 
americanista y su principio fundacional humanista e internacionalista, 
porque estoy convencido de que la educación es uno de los 
ámbitos privilegiados para lograr un país más equitativo, justo y 
democrático; y,  que la educación superior es un medio para enriquecer el 
capital humano y social.

En este año también consideré que la academia debía participar, cuando 
se trata de  trazar un camino hacia la institucionalidad del país y de 
cimentar las esperanzas de todo un pueblo, en los procesos electorales, 
por ello, luego de  análisis, deliberaciones y consultas tomé la decisión de 
aceptar la presidencia del máximo organismo electoral. El  Consejo de 
Participación Ciudadana y Control Social nació después de una consulta 
popular,  que en el tiempo del presidente Moreno, autorizó la creación  de 
este organismo y en la jerarquía como presidente a Julio César Trujillo, 
patriota y jurista; y,   es este  Consejo que por unanimidad me eligió  
presidente del Consejo Nacional Electoral transitorio. Casa adentro de la 
universidad recibí el apoyo no solo del canciller de la universidad, sino  de 
todos y cada uno de los decanos y delH. Consejo Superior,  para que 
aceptara dicho  desafío cívico, en una cruzada para transparentar la 
democracia del país.

PRESENTACIÓN



 Mi vocación de servicio  fue puesta a toda prueba en el  año 2018,  para el 
cumplimiento de funciones como rector de la UIDE y como presidente del 
CNE transitorio: no dejé de lado mis responsabilidades. Saqué tiempo al 
tiempo, con un trabajo intenso de lunes a domingo, durante jornadas 
extendidas hasta altas horas de la noche y constantes desvelos. Me debo a 
la academia y por ello, dediqué todo mi empeño y tenacidad en el 
cotidiano trabajo, en procura de fortalecer la calidad de la educación que 
imparte la UIDE. Con mi gestión al frente del Consejo Nacional 
Electoral transitorio se visibilizó positivamente a la UIDE ante la opinión 
pública  y se rescató el rol de la academia en los procesos cívicos del país.

Esta recopilación de informes constituye un testimonio de mi trabajo al 
frente de la UIDE, cuya gestión pasa a ser parte de la historia de nuestra 
querida universidad. Durante mi gestión he contado con el apoyo y 
solidaridad de las autoridades, docentes, estudiantes y personal 
administrativo, a quienes presento mi agradecimiento.   

Fraternalmente, 

Gustavo Vega 
M.D., M.Sc., Ph.D 
RECTOR UIDE



Gustavo Vega tiene un doctorado en medicina, una licenciatura en �losofía, cuatro 
maestrías en investigación: en psiquiatría, música, antropología e historia, alcanzadas 
en la Universidad McGill de Montreal, Harvard en Boston, Universidad de Maryland 
College Park y en la PUCE-UDA. Se graduó como PhD en Historia de América Latina por  
la Universidad Pablo de Olavide de Sevilla, España.

Ha publicado 45 libros, fue vicerrector y rector de la Universidad de Cuenca, rector de 
rectores en su calidad de presidente del Consejo Nacional de Educación Superior 
Vicerrector Académico, director general de Investigación, decano interino de la 
Facultad de Ciencias Médicas, de la Salud y de la Vida y rector reelecto de la UIDE.

Condecorado como mejor profesor de Medicina en los 150 años de vida de la Facultad 
de Medicina de la histórica Universidad de Cuenca.

Primer presidente fundador de la Asociación de Universidades Públicas del país y 
presidente de la UDUAL (la mayor red del Continente). 

Evaluador del Nu�c de las universidades �amencas y evaluador de los indicadores de 
desarrollo de los países escandinavos.

Posee varios doctorados honoris causa y condecoraciones internacionales; embajador  
especial en Brasilia y embajador plenipotenciario en México, presidente de la 
Institución Premio Nobel de la Paz, Amnistía Internacional para Ecuador y 
América Latina. 

Ha transitado en momentos cruciales dentro de la política nacional, siendo concejal, 
legislador constitucionalista y presidente del Consejo Nacional Electoral transitorio.

Es miembro titular de la Comisión Nacional Anticorrupción, CNA y de la Fundación 
Meridiano, cruzada cívica en la lucha en favor de impulsar la transparencia, los valores, 
la ética y la moral pública del país.

GUSTAVO VEGA 
Hoja de vida resumida
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GESTIÓN ACADÉMICA 

 
 La UIDE otorgó el aval académico y participó como coauspiciante del 

Ï Seminario Internacional de Investigación científica del delito con el 

fin de combatir la delincuencia organizada transnacional 

suramericana”. 

 
 Se realizó la reunión de planificación entre decanos, directores y 

máximas autoridades de la UIDE, para disponer la construcción de 

maestrías por carrera en el primer semestre de su gestión. 

 
 La UIDE fue oficialmente admitida en la Red de Universidades para 

Investigación y Posgrados, REDU. 

 
 Asistí a la inauguración de las jornadas académicas “Repensando la 

educación superior en Ecuador, América Latina y el Caribe: a cien años 

de la Reforma Universitaria de Córdoba”, organizadas por la SENESCYT y 

el IAEN. Asistieron rectores y docentes de universidades públicas y 

privadas, nacionales e internacionales; y, funcionarios públicos del 

Consejo de Evaluación, Acreditación y Aseguramiento de la Calidad de 

la Educación Superior, CEAACES. Dentro de esta Jornadas intervine como 

ponente en la mesa “Experiencias de gestión educativa de universida- 

des en la región”. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 Mantuve sesiones de trabajo con estudiantes y docentes de cada una de 

las carreras, en forma continua e intensiva en la UIDE Extensión Loja. Se 

estableció una hoja de ruta a futuro y golpes de timón en la dirección. 
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 En una sesión de trabajo con el presidente de IMF de España y su 

delegación, se realizó el lanzamiento de 15 maestrías en línea y con 

titulación dual con España. 

 
Se firmó el convenio, con duración de 10 años, entre la UIDE, IMF y las 

universidades Alcalá de Henares y Camilo José Cela de España. 
 

Se desarrollarán las maestrías en: Consultoría y Auditoría de Sistemas de 

Calidad y Excelencia; Dirección y Gestión en Recursos Humanos; 

Dirección Económica y Financiera; Seguridad de la Información; 

Comercio Internacional; Dirección de Sistemas de Información y 

Tecnología Empresarial; Comunicación y Marketing Político; Tráfico, 

Movilidad y Seguridad Vial; Ciberseguridad; Dietética y Nutrición y 

Seguridad Alimentaria; Dirección y Gestión de Proyectos – Project 

Management; Neuropsicología, Inteligencias Múltiples y Mindfulness en 

Educación de Jóvenes y Adultos; Innovación y Marketing Turístico 

Digital; Marketing Farmacéutico Digital; y, Big Data y Business 

Analíticas. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 Mantuve un diálogo con el presidente del Consejo de Aseguramiento de 

la Calidad de la Educación Superior, Gabriel Galarza, quien indicó que 

agendará una visita a la UIDE. 
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 Diserté en la CIIM 2018 III, Conferencia Internacional de Investigación 

Multidisciplinaria, organizada por la Extensión UIDE Guayaquil, con la 

presencia  de  académicos,  investigadores  y  profesionales,  para 

intercambiar ideas en torno al emprendimiento en las disciplinas de 

educación,  negocios,  innovación  y  tecnología.  Como  invitados 

especiales participaron representantes de la Texas A&M University, 

Harvard University, Columbia University in the City of New York y New York 

University y BY. U Brigham Young. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 Intervine como ponente en la mesa “Experiencias de gestión educativa 

de universidades en la región”. El tema fue abordado conjuntamente 

con: Hugo Casanova, Instituto de Investigadores sobre la Universidad de 

la Universidad Autónoma de México, UNAM; Luis Riveros Cornejo, ex 

rector Universidad de Chile; Fernando Sempértegui, rector de la 

Universidad Central del Ecuador; y, Silvia Vega, moderadora de esta 

mesa - Consejera del CEAACES. 

 
 Nos adherirnos institucionalmente a la Marcha Latinoamericana de la No 

Violencia. El observatorio recién creado, Aula de Derechos Humanos, 

respaldó la iniciativa. 

 
 Asistí a la clausura de los talleres de fin de ciclo de la Facultad de 

Arquitectura, espacio en donde se pudo admirar la creatividad de los 

estudiantes. 
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 Sesión de trabajo con el investigador Andrés Bernal, del Silicon Valley de 

California y profesor de la Universidad de la Sabana, experto en temas 

asociados a emprendimiento, creatividad e innovación; quien además, 

mantuvo varias reuniones de trabajo en la UIDE, dentro de un proceso de 

enlace con el módulo de desarrollo Silicon Valley, del cual es asociado. 

Se impartió un seminario a los docentes. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 Fui invitado a la mesa directiva del "Seminario Internacional América 

Latina-Corea: retos de una agenda emergente", realizado en la 

Universidad Andina Simón Bolívar, con expertos de Ecuador, Corea, 

América Latina y Canadá, para llevar a cabo un análisis académico- 

político (desde la perspectiva de las relaciones internacionales, de 

cooperación, de medio ambiente y de estudios culturales) sobre las 

condiciones actuales y potencialidades de las regiones. 

 
 Concurrí a la clausura del ciclo académico de la Escuela de 

Comunicación y firma del convenio UIDE – CIESPAL. 
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 Recibí la visita de la Presidenta del Consejo de Educación Superior, 

CES, Catalina Vélez, quien asistió acompañada de sus asesores Andrés 

Heredia y Silvana Álvarez. Por parte de la UIDE, se contó con la 

presencia del Canciller, Marcelo Fernández, decanos y directores de 

la UIDE. Primera vez en ocho años, que una primera autoridad del 

sistema de educación superior nos visita con una agenda de trabajo. 

 
En esta reunión se dieron a conocer las actividades de cada facultad, 

carreras, posgrados y los trabajos de investigación que se realizan en 

la UIDE. 
 
 

Se respaldó los pedidos del CES; se entregó el software de Gestión de 

Riesgo y Calidad; se ofreció asesoría legal para las reformas de los 

reglamentos correspondientes, luego de los cambios efectuados a la 

Ley Orgánica de Educación Superior, LOES; y, apoyo para las 

reformas de la normativa laboral de las universidades privadas. 

 
La Facultad de Ciencias Médicas, de la Salud y de la Vida, a nombre 

de la UIDE, ofreció su colaboración al CES, en lo referente al tema de 

acreditación de las Facultades de este campo. 
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 La Universidad Internacional del Ecuador obtuvo la Acreditación 

Internacional “Computer Learning Center By Ibec”. La UIDE y el 

departamento de Educación Continua, entrenarán y certificarán a 

sus estudiantes, docentes y personal administrativo en los programas: 

IC3-GS5 (Suficiencia Internacional en Tics), Microsoft Office Specialist 

(MOS) y Adobe Certified Associate (ACA), los cuales ofrecen 

certificaciones internacionales reconocidos en todo el mundo. 

 
La firma de convenio y entrega de la placa de Acreditación 

Internacional, se realizó con la presencia de las autoridades: Econ. 

Marcelo Fernández, Canciller; Dr. Gustavo Vega, rector; y, Dr. Jorge 

La Rotta - director del Departamento de Educación Continua; por 

parte de IBEC como organismo acreditador, estuvo presente el Ing. 

Luis Peralta, gerente general; y, el Ing. Diego Peralta, director 

Académico. 
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 Participé en el acto inaugural de la Especialización de Posgrado de 
Salud y Seguridad Ocupacional, mención Seguridad Ocupacional. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 Se suscribió un convenio con la Asociación de Rectores de Colegios 

con programas de Bachillerato Internacional, a fin de unir esfuerzos 

para impulsar la educación en los jóvenes, la investigación, lo 

docencia de calidad e innovación educativa, tecnología y balance 

académico, deportivo y cultural. A nombre de ASECCBI, firmó su 

represente legal, MSc Patricio Cevallos Ponce. 
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 Se organizó la ceremonia protocolaria de incorporación de 583 

estudiantes de la UIDE, que se graduaron desde el 30 de junio de 2017 

al 30 de mayo de 2018. 
 

En el discurso de orden, compartí con los graduados el legado de un 

personaje emblema, Nelson Mandela ya que conmemoramos los 

100 años de su nacimiento. Compartí el diálogo que mantuve hace 

21 años  en Ciudad El Cabo,  Sudáfrica, durante el Consejo 

Internacional, institución Premio Nobel de la Paz, junto con el 

arzobispo anglicano Desmond Tutu; ambos en distintos tiempos, 

fueron honrados con el Nobel de la Paz. 
 

Di lectura a una carta dirigida a cada graduado. Se trata de una 

desiderata que alienta el futuro. Las palabras originales pertenecen 

a una fraterna universidad extranjera, a la misma que le hemos 

ofrecido innovaciones, primero por parte del exrector extinto Xavier 

Fernández, y ahora con variaciones, actualizaciones y un plus de mi 

parte. 
 

Les manifesté que la graduación es un hito en su historia personal y 

una nueva etapa para su vida profesional y humana y que todo el 

aprendizaje que se llevan de nuestra institución, sea el inicio de su 

sueño futuro; que acepten retos y salgan triunfantes de ellos, 

combatan la injusticia, no compren conciencias, no vendan la suya. 
 

Les recordé que las puertas de su casa grande, permanecerán 

siempre abiertas para engrandecerles. La UIDE será siempre hogar 

de su vida. 
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 Con la finalidad de efectuar un reconocimiento a los mejores 

graduados por su esfuerzo académico, la UIDE compartió un 

desayuno. 
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GESTIÓN ADMINISTRATIVA 

 
 Luego de sesiones previas de trabajo se creó el Consejo de 

Planeamiento, a ratificarse por el H. Consejo Superior de la UIDE. Se 

realizaron delimitaciones de funciones, procesos, personal y 

financiamiento. Conjuntamente con el Canciller, Marcelo Fernández, 

se ubicó al personal de los mejores graduados en parte de la antigua 

biblioteca. Se elaboró un documento de trabajo. 

 
 Entrega de documentos protocolarios y habilitantes por parte del 

rector, de los nombramientos a decanos y directores, autoridades 

académicas de la UIDE, con base en los artículos 43 y 44 de la LOES 

y el 24 literal g) del Estatuto. 
 

Embajador José 

Ayala Lasso, 

director de la 

Escuela de 

Diplomacia y 

Relaciones 

Internacionales 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

Dr. Bernardo Sandoval, decano de la Facultad de  Medicina, Dr. 

Gustavo Vega, rector, (segundo a la derecha),  Dr. Diego Pérez, 

vicerrector Académico (primero a la derecha) y Econ. Ramiro 

Canelos, vicerrector Administrativo Financiero. 
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Mg. Andrés Castillo, decano de la 

Facultad de Mecánica Automotriz. 

Dr. Edgar Velasco, decano de 

la  Facultad  de  Ciencias 

Básicas. 
 
 
 
 
 
 
 

Mg. Patricio 

Torres, decano 

de la Facultad 

de Ciencias 

Administrativas y 

Económicas. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Dr.  Luis  Vásquez, 
Decano  de la

Facultad  de 

Ciencias de  la  

Seguridad  y 

Gestión de Riesgos. 
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Mg. Ramiro  Brito, director dela 
 

Jurisprudencia. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Mg. Roberto Carrillo, 

director de la Escuela de 

Administración Empresas 

Hoteleras. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Dra. Cecilia Salvador, directora de 

la Escuela de Odontología. 
Dr. Esteban Terneus, director de la 

Escuela de Biología Aplicada. 
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Mg. Manuela Celi, coordinadora 
 
 
 

 
Mg. Pablo Cruz, 

director de la 

Escuela de 

Gastronomía. 

Junto al rector de 

la UIDE, Dr. 

Gustavo Vega, 

consta el director 

de Recursos 

Humanos, Dr. 

Jorge 

Benalcázar. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Dr. Alejandro Arroyo, director 

de la Escuela de Psicología. 
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Dra. Lourdes Ruiz, 

directora general 

de Investigación 

y Posgrados. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Dra. Natalia Romero, directora de Investigación y Posgrados de la Escuela de 

Medicina. Junto al rector, Dr. Gustavo Vega, también consta el Econ. Ramiro 

Canelos, vicerrector Administrativo Financiero. 
 
 
 
 
 
 

Mg. Ángela 
Pazmiño, directora 

de Posgrados de 
Ciencias 

Administrativas. 
 
 
 
 
 
 
 
 

16 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Mg. Esteban 

Andrade, Director 

ModalidadenLínea. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Mg. Marcos  Andrade, codirector 
dela Facultad de Arquitectura. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Mg. Rebeca Gallegos, 
codirectora de la Facultad 

de Arquitectura. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
PhD Aldo Maino, director de la 

UIDE extensión Guayaquil. 
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 Durante las jornadas de trabajo he mantenido múltiples reuniones 

con autoridades, funcionarios, personal administrativo y estudiantes 

para tratar diversos temas referentes a una orientación sobre el 

desempeño de sus actividades y resolver sus inquietudes. 

 
 Diariamente analizo y despacho la correspondencia receptada en la 

Rectoría y he mantenido sesiones de trabajo con autoridades y 

funcionarios, para analizar documentos, tales como, el proyecto de 

Escalafón Docente, Estatutos, Becas, Trabajos de Investigación, 

Bienestar Estudiantil, Propuestas de Comunicación Institucional, entre 

otros. 
 
 

ASUNTOS  INTERNACIONALES  Y 

DE  COOPERACIÓN 

 
 El embajador de Francia en Ecuador recibió mi propuesta para llevar 

a cabo una sesión de trabajo, sobre cooperación académica con la 

UIDE. 

 
 El embajador de Alemania, Joachim Ernst von Marshall, visitó la UIDE 

para invitar al rector a participar de investigaciones conjuntas y a 

considerar un futuro convenio interinstitucional entre GIZ y UIDE. En 

esta visita Bárbara Hess, directora residente GIZ Cooperación 

Alemana, invitó a la UIDE a unirse a temas de investigación y 

proyectos de cooperación científica en el área de la 

biodiversidad. 
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 La UIDE fue invitada por el Embajador de Argentina a su residencia 

para anunciar el torneo internacional de Polo. Asistieron por mi 

pedido, los decanos doctorandos en Argentina, Jorge Baeza de 

Jurisprudencia; Andrés Castillo, de Ingeniería Mecánica Automotriz; 

y, Patricio Torres, de Ciencias Administrativas. También asistieron el 

decano de Medicina, Bernardo Sandoval y el director de Cultura 

Física, Martín Ávila. 

 
 Asistí a la invitación del embajador Tood Chapman de los EEUU, 

Acreditado en el Ecuador, a la ceremonia de conmemoración de los 

242 años de la independencia de los Estados Unidos de América. 

 
 Mantuve reuniones de trabajo con el director ejecutivo de la 

Asociación de Municipalidades Ecuatorianas, AME, Alejandro 

Álvarez Tapia; Cristian Caiza, asesor de AME; Arq. Xavier Casanova, 

coordinador de Planificación y Ordenamiento Territorial de AME; 

Alexandra Valarezo, docente UIDE; y, con el director ejecutivo del 

Consorcio de Gobiernos Autónomos Provinciales del Ecuador, 

CONGOPE, Edwin Miño, en esta última reunión, me acompañó el 

decano de la Facultad de Ciencias de la Seguridad y Gestión de 

Riesgos, Luis Vásquez. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 El objetivo de estas reuniones fue plantear la posibilidad de trabajar con la 

Rectoría, mediante un convenio marco de colaboración que permita 

realizar investigaciones y actividades conjuntas que aporten signifi- 

cativamente al desarrollo del Ecuador, a través de los municipios y 

prefecturas, involucrando de manera activa la participación de nuestros 

estudiantes y docentes. Se donó el libro del decano Luis Vásquez Zamora 

"Sistemas de gestión de seguridad y salud en el trabajo: Auditorías de 

verificación", así como software de Gestión de Riesgo y Calidad. 
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ACONTECIMIENTOS  DESTACADOS 
 

 Asistí a la celebración de los 16 años de funcionamiento de la Facultad 

de  Ciencias  Médicas  de  la  Salud  y  la  Vida.  Una  merecida 

conmemoración por los éxitos alcanzados por esta Facultad en la 

formación de sus profesionales. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 Ceremonia de cierre de semestre de la Escuela de Relaciones 

Internacionales y premiación del taller integral, que contó con la 

asistencia del Ministro de Relaciones Internacionales de Ecuador, José 

Valencia y autoridades de la UIDE. 
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 Con especial cariño asistí a la Casa Abierta de la III fase de 

vinculación con la comunidad MIES-UIDE de la Escuela de Ingeniería 

Mecatrónica, con la presentación de todos los proyectos que se han 

venido desarrollando. Me acompañaron la Ing. Verónica Herrera; 

directora de Vinculación UIDE; Ing. Jenny Cabascano, coordinadora 

de vinculación Escuela de Mecatrónica UIDE; Ing. Ramiro Brito, 

director Escuela de Mecatrónica UIDE; Dra. Gabriela Guerrero, 

directora del Centro Integral Diurno Conocoto MIES; docentes de 

Mecatrónica de la UIDE; docentes del MIES; niños y jóvenes del MIES 

y estudiantes tutores de la Escuela de Mecatrónica. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 Se realizó la ceremonia Taller Integral y XIV Concurso Comunicación 

Think Now. 
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 Organicé los Paneles I y II sobre “El Fútbol mundial visitado desde la 

academia”, con Pablo Lucio Paredes, Bernardo Sandoval, Martin 

Ávila y Andrés Castillo, en el primero; y, con Fernando Carrión, 

Bernardo Sandoval, Martin Ávila, en el segundo. La Rectoría organizó 

estos paneles dada la importancia de este deporte a nivel mundial, 

porque a más de despertar grandes pasiones, también tiene gran 

responsabilidad en la sociedad, ya que puede ser utilizado como un 

elemento catalizador de las angustias y también puede ayudar a 

generar sentimientos de orgullo y cohesión a una nación. 

 
Los panelistas: 

 
Dr. Bernardo Sandoval, Doctor en Medicina, decano de la Facultad 

de Ciencias Médicas, de la Salud y la Vida UIDE, especialista en 

cirugía general, oncológica y cardiotorácica, experto conocedor de 

los impactos de fútbol en la salud y la medicina a nivel mundial; Arq. 

Fernando Carrión, exrector de la Facultad Latinoamericana de 

Ciencias Sociales sede Ecuador-FLACSO, experto en ciudad y 

urbanismo, editor de la Biblioteca del Fútbol Ecuatoriano en el año 

2006; Pablo Lucio Paredes, PhD. en Física, Economista, profesor de la 

USFQ, mantiene un programa diario del mundial en “Radio Redonda”, 

columnista de diario El Universo; y MSc. Martín Ávila, director de la 

Escuela de Deportes UIDE. 
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Mantuve una sesión de trabajo con rectores de selectos colegios 

secundarios de Guayaquil, para invitarles a los estudiantes y a sus 

graduados que inicien sus estudios universitarios en la Facultad de 

Ciencias Médicas, de la Salud y la Vida de la UIDE. Estuvieron presentes 

el decano Bernardo Sandoval; Diego Pérez, vicerrector Académico; y, 

Ramiro Canelos, vicerrector Administrativo Financiero. 
 
 
 
 
 

APORTE CÍVICO AL PAÍS 
 

 Con el respaldo del departamento Legal, ofrecí oficialmente un 

recurso  de  Tamices  Curiae,  en  favor  de  la  lucha  de  las 

comunidades indígenas por el agua y la naturaleza, en contra 

de compañías mineras que arriesgan la contaminación en 

las lagunas Kimsacochas. La ECUARUNARI agradeció 

públicamente a la UIDE su solidaridad y civismo. La justicia del 

Azuay  aceptó  las  medidas  cautelares  presentadas  por  la 

Ecuarunari y ordenó detener las actividades de explotación 

minera. 
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 Asistí a la reunión con el Secretario de Gestión de la Política, 

invitación realizada para escuchar mi opinión sobre el Código 

Orgánico de la Salud,COS, que se tramita en la Asamblea 

Nacional. Señale, entre otros aspectos, que el COS no respeta a la 

academia, invade los campos de la universidad ecuatoriana, 

en cuanto a formación de recursos de salud y a la investigación 

científica; que es absolutamente inadmisible, la dependencia de las 

universidades y hospitales en la elaboración de sus Códigos de 

Ética. 

 
 Luego de varios análisis, deliberaciones y consultas tomé la decisión 

de aceptar la presidencia del máximo organismo electoral, a fin de 

realizar un trabajo esforzado en beneficio de la democracia del país 

y desarrollar acciones, cuyo objetivo es garantizar los derechos de 

participación política de la ciudadanía y transparencia. También 

consideré que la academia debe participar, cuando se trata de 

construir un camino hacia la institucionalidad del país y de cimentar 

las esperanzas de todo un pueblo, en los procesos electorales. 

 
Con mi gestión al frente del CNE transitorio se visibiliza positivamente 

a la UIDE ante la opinión pública y se rescata el rol de la academia 

en los procesos cívicos del país. Las acciones tomadas han sido 

difundidas ampliamente por todos los medios de comunicación del 

país y con opiniones favorables sobre esta participación. 

 
Trabajaré a pasos acelerados, con eficiencia y responsabilidad para 

abrir la brecha del cambio necesario en la Función Electoral. Tengo 

la confianza de que, si bien no podremos abarcar el amplio espectro 

de lo complejo que es el sistema electoral, podremos dar la partitura 

del libreto para que este país vuelva a tener confianza en las 

elecciones. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Firma de aceptación 

como Consejero del 

CNE transitorio. 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Como 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 Como presidente del CNE transitorio mantuve una reunión de trabajo 
con la Presidenta de la Asamblea Nacional, Elizabeth Cabezas. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 Mi gestión como presidente del CNE transitorio ha permitido generar 
nexos con múltiples personalidades. En la fotografía consta una reunión 

en Guayaquil de los Consejeros del CNE con Gustavo Noboa Bejarano, 

expresidente de la República. 
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LA  UIDE  Y  LOS  ESPACIOS  DE 

CULTURA 

 
 El artista Pavel Égüez nos visitó con el afán de donar sus libros: 

“Travesías y Naufragios” y “Égüez”, extraordinarias obras, que serán 

ingresadas a nuestra base documental, para uso de la comunidad 

universitaria. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 Realicé la presentación del libro “Don Medardo”, sobre música 
nacional, en el marco de una convocatoria multitudinaria de artistas 
músicos y gente de cultura. 

 
 James Pilco, artista plástico y médico gastroenterólogo, por gestión 

de la rectoría, donará un mural para el edificio de la Escuela de 

Medicina. El boceto y diseño se trabajará en conjunto con el Dr. 

Bernardo Sandoval, decano de la Facultad de Ciencias Médicas, de 

la Salud y de la Vida. 
 

 Asistí a la presentación de la colección “La medicina ecuatoriana en 
el siglo XXI …” en la Universidad Andina Simón Bolívar. 

 
 La Casa de la Cultura Ecuatoriana “Benjamín Carrión” publicó el 

documento, cuya autoría me corresponde, titulado "Disonancias del 
ruido. La educación superior en el correato". 

 
 La UIDE publicó los discursos del canciller y del rector de la UIDE 

entregado en la ceremonia de homenaje que generosamente ofreciera 
el Canciller – Fundador de la UIDE, Marcelo Fernández. 

 
 Se encuentra en prensa el libro, "El futuro está aquí. Entre el pasado y el 

futuro. Prospectivas de cada una de las carreras de la UIDE". 
 

 Recibí la visita del artista cuencano Jorge Chalco, ganador del Premio 
Mariano Aguilera y la medalla de plata de la Academia de Artes- 

Ciencias y Letras de París y ha realizado varias exposiciones en Estados 

Unidos y Europa. Una muestra de sus cuadros se exhibe en la Rectoría. 
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PRESENCIA EN MEDIOS 
 
 
 

 Concedí una entrevista al diario El Telégrafo, que publicó 
extensamente en una página, mis criterios como historiador y se me 

menciona como flamante rector de la Universidad Internacional del 

Ecuador. 

 
Sobre la historia señalé que es una herramienta para no repetir el 

pasado. Cuando no se usa la ciencia es un ensayo de opinión y de 

olfato. El correísmo dijo que la historia comenzaba con su Gobierno 

y tuvo la complicidad de los intelectuales que callaron frente a lo 

ocurrido. 

 
La entrevista publicada se tituló “Inventarse la historia es un acto 

delictivo” (edición de 03 de junio de 2018). 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 Asistí a la entrevista en la radio Platinum transmitida también en radio 

Quito. Se abordó el tema: Criterios sobre el COS, Código Orgánico de 

la Salud, que se encuentra para segundo debate, previo a su 

aprobación, en la Asamblea Nacional. En lo substancial manifesté 

que el COS no respeta a la academia, invade los campos de la 

universidad ecuatoriana, en cuanto a formación de recursos de salud 

y a la investigación científica. 
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 En el programa “Regresando” con Andrés Carrión, transmitido en la radio 

Platinum fui entrevistado para realizar un enfoque de mi biografía. 

 
 Se gestionó una entrevista radial al decano de Derecho, Jorge Baeza, 

para  analizar  su  integración  en  la  terna  para  la  elección  de 

Superintendente del Control del Poder del Mercado. 

 
 Participé en un panel realizado en el programa “Descifrando” de la 

radio Centro, con la asistencia del canciller ecuatoriano, José 

Valencia y el embajador de Estados Unidos, Tood Champan. Se 

abordaron varios temas, como la visita del Vicepresidente de EE.UU. 

al Ecuador, Mike Pence y los nexos oficiales de la política, el rol de 

los embajadores en la historia, la diplomacia como ciencia, el 

combate a la corrupción, sobre el tema tan delicado de Venezuela 

y el caso similar de Nicaragua. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 La UIDE cuenta con una columna semanal en la sección Sociedad del 

diario El Telégrafo, en la que sus autoridades, decanos y funcionarios dan 

a conocer sus trabajos y proyectos de investigación. Este es un valioso 

espacio para la Universidad Internacional del Ecuador. 

 
 Sobre las actividades cumplidas como presidente del CNE transitorio se 

han generado múltiples entrevistas e informaciones en los medios de 

comunicación, lo cual es muy importante para visibilizar a la academia 

y a la UIDE, mediante mi participación. 
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GESTIÓN ACADÉMICA 
BIENVENIDA A LOS NUEVOS ESTUDIANTES 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

La UIDE dio la bienvenida a sus nuevos estudiantes. Como rector 

manifesté que para mí es  motivo de profunda  alegría recibirles dentro de 

esta  gran familia UIDE, que les cobijará durante sus estudios, para 

ayudarles a crecer como profesionales, pero, sobre todo, como seres 

humanos, con apego a valores tan necesarios en nuestra sociedad, como 

son la solidaridad, la ética, el respeto, la tolerancia a las divergencias y 

un profundo compromiso social, para que nuestro país sea más justo e 

inclusivo. 
 
Les manifesté que inician un hito en su historia personal, cuyo 

aprendizaje les llevará a cumplir sus sueños; recorrerán un camino de 

esfuerzo, de nuevos retos, pero no estarán solos, tendrán la mano amiga 

de sus profesores y autoridades. La UIDE les acompañará siempre. 
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En esta bienvenida también intervinieron el vicerrector Académico, Diego 

Pérez y el vicerrector Administrativo  Financiero, Ramiro Canelos, quienes  

manifestaron su felicitación a los nuevos estudiantes y les desearon éxito 

en sus estudios para que consigan el objetivo de formarse como buenos 

ciudadanos y logren un mejor futuro. 
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SESIÓN DEL CONSEJO SUPERIOR UIDE 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Convoqué a la sesión ampliada del Consejo Superior de la UIDE, realizada 

el 28 de agosto, para tratar varios puntos, entre ellos, la presentación del 

informe, con relación  a  mi aceptación cívica  como  presidente  del 

Consejo  Nacional Electoral Transitorio y de los respaldos institucionales 

dados al respecto, por parte de las máximas autoridades de la UIDE. 
 

Anuncié sobre las principales actividades cumplidas en favor de la 

democracia y transparencia en la función electoral del país. 
 

El vicerrector Ramiro Canelos, felicitó y ratificó una vez más el apoyo 

brindado al rector, auguró que las actividades encomendadas sean 

exitosas; a esta felicitación se sumó el vicerrector Académico de la 

institución, Diego Pérez,  con el apoyo de todos los miembros del H. 

Consejo Superior, así también decanos y directores de las distintas 

facultades y escuelas de la UIDE. Con un voto de aplausos se continuó 

con la agenda establecida. Mil gracias por su respaldo.
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En esta sesión del H. Consejo Superior de la UIDE se conoció el informe 

de la Comisión Especial nombrada por la Rectoría y presidida por el 

vicerrector Administrativo Financiero, Econ. Ramiro Canelos, respecto de 

las ideas matices sugeridas para la reforma del Estatuto institucional; se 

aprobó por unanimidad la creación del Consejo de Planeamiento; el 

Reglamento de Sesiones del Consejo Académico de la institución; 

y, el Reglamento de Estudiantes actualizado. Temas que constan en 

el Plan de Trabajo antes de las elecciones de rector. 
 
Se conoció el Informe por parte del vicerrector Administrativo Financiero 

del préstamo con el Banco Interamericano de Desarrollo, BID; el 

Informe del Procurador Síndico respecto a las derivaciones a partir de las 

reformas a la Ley Orgánica de Educación Superior, LOES, y las reuniones 

mantenidas con los procuradores de las diferentes Instituciones 

Particulares de Educación Superior del país; y , la ratificación de la 

solicitud enviada por el decano Jorge Baeza al Consejo de Educación 

Superior, para modificar el 25 por ciento de la malla curricular de la 

Facultad de Jurisprudencia, la misma que fue aprobada por 

unanimidad. 
 

Siempre convocaré al H. Consejo Superior con una agenda combinada 

entre académica y ejecutiva. Además, procuraré hacerlo en forma 

ampliada con todas las autoridades de la institución. 
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INVESTIGACIÓN EN SALUD 2014-2018 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

La directora de Investigación de la Escuela de Medicina de la UIDE, Dra. 

Natalia Romero, PhD, y el docente e investigador Dr. Philip Cooper, 

PhD, dieron a conocer las actividades en investigación en su campo. 
 

Explicaron que el financiamiento de los proyectos grandes procede 

de fuentes que, en su mayoría, son fondos externos, provenientes de 

organismos de financiamiento, universidades, grupos  de investigación y  

aliados  estratégicos  en otros países. También informaron que la 

estrategia para hacer investigación competitiva a nivel nacional se 

centra en el diseño de sus estudios y en el uso racional de los fondos UIDE; 

expusieron las debilidades que se han visibilizado a lo largo de estos tres 

últimos años de actuación, frente al incremento de la inversión en 

investigación a nivel nacional y al exigente nivel de investigación en el 

ámbito internacional. Esta realidad es conocida al detalle por los dos 

profesores ya que ambos dirigen tesis doctorales en Inglaterra y España. 
 

La UIDE, acertadamente, ha enfocado parte de sus investigaciones en el 

campo de la salud humana, bajo la Escuela de Medicina y  del Consejo  

de Investigación y postgrado de la Institución. Con el fin de fortalecer esta 

política, se plantea la necesidad  de crear  una  Unidad  de  Investigación 

Sustentable y  Multidisciplinaria, que otorgue a la universidad una 

mayor capacidad de realizar proyectos multidisciplinarios en salud y 

que, además, pueda ser receptora de fondos externos a la UIDE para 

la ejecución y gestión de proyectos. 
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De este aspecto se deriva la necesidad de fortalecer la gestión y 

actividades del Laboratorio de Investigaciones Biomédicas FEPIS-UIDE 

(una de las alianzas estratégicas), así como mejorar los procesos de 

interacción con las diversas áreas de la UIDE, para ejecutar de manera 

eficiente  y eficaz las investigaciones. 
 

Finalmente expusieron los avances en dos de los proyectos 

internacionales vigentes, período 2018-2020: Control de ataques de 

asma y Enfermedades de transmisión sexual. Estos proyectos contaron 

con la visita, en el mes de agosto, de los más destacados 

investigadores en este campo, provenientes de Inglaterra, España, 

Italia, Rumania, Brasil, Sudáfrica y Estados Unidos. 
 

A esta exposición asistieron también el canciller Marcelo Fernández, 

el vicerrector Académico Diego Pérez y el vicerrector Administrativo 

Financiero Ramiro Carrillo. 
 
 

NUEVOS INTEGRANTES DEL COMITÉ DE ÉTICA 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Se realizó el acto de incorporación, de manera formal, a los nuevos integrantes 

al comité de ética para la investigación en seres humanos de la UIDE. Este 

comité está acreditado por el Ministerio de Salud Pública de Ecuador. Su rol 

principal es velar por el cumplimiento de los derechos que tienen los 

participantes en los estudios en seres humanos. El equipo de docentes que 

conforman el CEISH-UIDE (las siglas del comité) ha sido especialmente 

considerado por la Rectoría, con base en la formación en investigación y en 

bioética. 
 
Los nuevos miembros son: Dra. Diana García, Dr. Víctor Seco, Dr. Jorge Alfredo 

Uquillas,  Dra.  Verónica  Inuca,  Dra.  Verónica  Cepeda  y  Dr. Jorge Baeza. El 

Comité está presidido por el Dr. David Bastidas. 
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SESION DE TRABAJO CON PRESIDENTE Y CONSEJEROS 

DEL CACES 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Se realizó una sesión de trabajo con el presidente del Consejo 

de Aseguramiento de la Calidad de Educación Superior, CACES, 

exCEAASES, Dr. Gabriel Galarza y los Consejeros Ana Ruano, Mónica 

Peña Herrera y Hólger Capa. 
 
Como rector de la UIDE expresé que por primera vez en ocho años el 

equipo dirigente del nuevo CACES visita en expresa sesión a la UIDE. 
 
El presidente del CACES, Dr. Gabriel Galarza se comprometió en 

apoyar los nuevos procesos de acreditación, en base a un modelo 

no vigilante y persecutorio. 
 
Se presentaron los siguientes “Proyectos Bandera” de la UIDE: Programa 

“Cómo sacar de la pobreza al Ecuador”, a cargo de la mejor graduada 

UIDE 2018, Desiré Viteri; “Desarrollo de habilidades cognitivas y 

tecnológicas Mechatronic Kits -MIES- Centro Diurno de Cuidado y 

Desarrollo Integral para Personas con Discapacidad” Universidad para 

Niños Científicos, por el Master Ramiro Brito, director de la Facultad de 

Ciencias Exactas y Tecnologías Aplicadas; Los 20 años de paz, a cargo 

de la coordinadora de la Escuela de Diplomacia y Relaciones 

Internacionales, PhD Manuela Celi; Cohorte de investigación sobre 

enfermedades tropicales y olvidados, por la directora de investigación 

de la Escuela de Medicina, PhD Natalia Romero. 
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PRESENTACIÓN DE NUEVA POLÍTICA DE EVALUACIÓN 

INSTITUCIONAL 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Asistí a la presentación de la nueva “Política de Evaluación 

Institucional" aprobada por el pleno del Consejo de Aseguramiento de 

la Calidad de la Educación Superior. 
 
El presidente del Consejo, Gabriel Galarza, inauguró el encuentro y 

en su intervención destacó la importancia de la participación de todos los 

actores del sistema de educación superior para el mejoramiento de 

calidad. 
 
La política de evaluación institucional presentada por la doctora Silvia 

Vega, consejera del CACES y presidenta de la Comisión de Evaluación 

Institucional, propone un giro sobre el aseguramiento de la calidad para 

que se convierte en el objetivo principal, siendo la evaluación y 

acreditación parte de éste, pero no el fin. En este contexto, se elimina 

la categorización y cobra relevancia el proceso de autoevaluación 

como núcleo del sistema de aseguramiento de la calidad.
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DIÁLOGOS PARA DEFINIR LA APLICACIÓN DE LA LOES 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Como rector de la UIDE fui invitado a Guayaquil a los diálogos 

convocados por la Secretaría de Educación Superior, Ciencia, 

Tecnología e Innovación, SENESCYT, para profundizar los conceptos y 

recopilar aportes para la aplicación de la Ley Orgánica de Educación 

Superior, LOES, mediante la construcción de la normativa secundaria. 
 
Las reformas a la LOES tienen como ejes principales la autonomía 

responsable, la democratización y la calidad de la educación; 

además, incorpora la necesidad de que todas las universidades sean de 

docencia y de investigación. 
 
La LOES propone el fortalecimiento de la formación técnica y 

tecnológica, impulso a la educación virtual, la consolidación de la 

estructura del sistema de educación superior, el aseguramiento de la 

calidad educativa y el incremento de la representación estudiantil, entre 

otros. 
 
En la LOES se formulan, además, nuevos criterios para el proceso de 

admisión, manteniendo el principio de meritocracia, en donde a más del 

examen se tome en cuenta los antecedentes académicos de los 

postulantes, la condición socioeconómica y otros aspectos de política 

de acción afirmativa.
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REUNIÓN SOBRE INNOVACIÓN Y COMPETITIVIDAD 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Participé en el Hotel Hilton Colón en la reunión de trabajo de 

Innovación y Competitividad Regional: Colaboración  Universidad-

Empresa,  organizado  por  la Red Nacional de Investigación y Educación 

del Ecuador y su Coordinación de Innovación y Transferencia 

Tecnológica, de la cual es parte la UIDE, con la finalidad de generar 

espacios de diálogo entre las Instituciones de Educación Superior y el 

Sector Empresarial Ecuatoriano. Asistieron el rector de la Pontificia 

Universidad Javeriana de Colombia y el presidente del Consejo 

Directivo de Connect Bogotá, quienes presentaron “Connect Bogotá” 

como caso de éxito. 
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SESIÓN DE CONSEJO SUPERIOR UIDE 28 DE SEPTIEMBRE 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

La sesión del Consejo Superior de la UIDE del 28 de septiembre de 

2018, contempla el siguiente orden del día: 
 
Conferencia del experto internacional Jaime Idrovo Murillo sobre 

programas académicos en favor de los efectos de descentralización en 

gobiernos locales; Informe sobre el estado de la elaboración del 

reglamento a la Ley Orgánica de Educación Superior (LOES), reunión 

convocada por la SENESCYT a los rectores universitarios en Guayaquil. 

Competencia del presidente de la república; Conocimiento sobre la 

continuidad de los debates internos con relación a la reforma del 

estatuto de la UIDE; Informe del Rector, respecto de la 

sociabilización realizada el CACES, ex CEAACES, respecto del nuevo 

modelo de acreditación. 
 

Constan, además, los siguientes puntos: Informe de la sesión de 

trabajo mantenido entre el rector de le UIDE, decano de derecho, 

directora de acreditación con el consejero del CACES, Mauro Cerbino, 

y su equipo de trabajo, con relación a la acreditación de la carrera de 

Derecho de la UIDE Loja. 
 

Informe del rector y de la Abg. Michelle Londoño, con relación a una 

sesión de trabajo convocada en la UIDE al presidente y consejeros del 

CACES. 
 

Informe del rector con relación a la convocatoria, a los distintos 

colegios electorales, realizados en el Consejo Nacional Electoral, entre 

el 17 y 21 de septiembre, para la elección de 15 miembros para la 

Asamblea del Sistema de Educación Superior y especialmente de la 

Asamblea de la Universidad Ecuatoriana. En el próximo Informe de 

Rectoría se informará sobre las decisiones tomadas.
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RELANZAMIENTO DE CHOCO CUMI 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Se realizó el relanzamiento de la marca de chocolates artesanales  

Choco  Cumi, que nació hace dos años, mediante un convenio entre la 

Fundación Talita Cumi con la Universidad Internacional del Ecuador, 

UIDE, cuyo objetivo es lograr la emancipación económica y laboral de 

madres solteras y víctimas de violencia. Este es un proyecto de 

vinculación con la comunidad de la UIDE, Modalidad en Línea. 
 
El acto fue presidido por Marcelo Fernández, canciller de la UIDE; Sofía 

Leroux, presidenta de la Fundación Talita Cumi; Eduardo del Pozo, 

vicealcalde de Quito, graduado por la UIDE; y, Esteban Andrade, director 

de la Modalidad en Línea de la UIDE. 
 

Marcelo Fernández, canciller de la Universidad Internacional del 

Ecuador, resaltó la relevancia de gestar proyectos que vinculen a la 

comunidad y que se transformen en herramientas para producir cambios 

profundos y sostenibles. 
 

Esteban Andrade, director de la Modalidad en Línea de la UIDE, en su 

inter-vención resaltó, que la academia debe proponer “proyectos 

trascendentes y que sean un verdadero aporte a largo plazo para 

sus beneficiarios y la comunidad en general. Explicó la ardua labor 

realizada para lograr que este emprendimiento sea exitoso que busca 

crecer hacia mercados internacionales.
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ASUNTOS INTERNACIONALES Y DE 

COOPERACIÓN 
 

DOCENTE DE LA UIDE ES EL NUEVO DIRECTOR DE LA 

ACADEMIA DIPLOMÁTICA 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

El embajador Alejandro Suárez, profesor de la Universidad Internacional 

del Ecuador, fue nombrado por el Ministro de Relaciones Exteriores José 

Valencia, como director de la Academia Diplomática del Ecuador. 
 

Tras esta designación, la Escuela de Relaciones Internacionales de la 

UIDE entregó al embajador Suárez un reconocimiento por su labor y 

trayectoria por parte del equipo docente de la institución. Él ha formado 

parte de la universidad cerca de 10 años como profesor de Derecho 

Internacional, Protocolo y Etiqueta, entre otras asignaturas. Manuela Celi, 

coordinadora académica de la Escuela de Relaciones Internacionales, 

realizó la entrega de una placa al embajador Suárez durante la 

ceremonia de bienvenida de los estudiantes al nuevo semestre. 
 

La Academia Diplomática que fue secuestrada desde el Ejecutivo por 10 

años, con la dirección, por parte de nuestro profesor embajador Suarez 

se devuelve dignidad y nivel a esta institución. 
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SE PREPARA CONMEMORACIÓN DE 20 AÑOS DE LA 

FIRMA DE LA PAZ ECUADOR Y PERÚ 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Se realizó una reunión de trabajo con el excanciller y Primer Alto 

Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos José 

Ayala Lasso y el embajador  Alejandro Suárez, para  afinar  detalles  de 

los  actos  para  conmemorar los 20 años de la firma de la Paz entre 

Ecuador y Perú. 
 
Es una conmemoración muy significativa para el país, pues más allá del 

dolor que dejaron las guerras y las confrontaciones, y pese a los 

renunciamientos, la siembra de la paz arroja una cosecha positiva. 
 
También asistió a esta reunión la consejera del Consejo Nacional 

Electoral Transitorio, Camila Moreno, de visita en la UIDE. 
 
La UIDE comprometió su respaldo comprometiéndose a invitar al doctor 

Saul Sosnowsky, director del Centro de Estudios Latinoamericanos de la 

Universidad de Maryland College Park, quien hace 20 años tuvo la 

iniciativa de convocar a ciudadanos de ambos países por sectores: 

empresarios, académicos, periodistas en la Universidad de Maryland. 

Diplomacia de segunda vía que luego cristalizó en la firma de la paz. 
 
El profesor Sosnowsky condecoró a los 2 cancilleres Fernando de 

Trasignies y José Ayala Lasso.



 

CONVENIO UIDE – CONTRALORÍA GENERAL DEL ESTADO 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 

Se suscribió un convenio con la Contraloría General del Estado que permitirá la 

gestión, participación y acompañamiento mutuo en procesos de capacitación. 
 

Los estudiantes de las carreras de Derecho y Relaciones Internacionales de la 

UIDE accederán a prácticas preprofesionales y pasantías en esta institución 

pública. La UIDE, por su parte, ofrecerá sus servicios académicos para la 

formación de los servidores de la CGE en las nuevas Leyes y Normativa que día 

a día se promulgan. El convenio tiene duración de dos años. 
 

La firma del acuerdo la presidí como rector de la UIDE y Pablo Celi de la Torre, 

como contralor  general del Estado. La ceremonia además fue acompañada por 

Jorge Baeza, decano de la Facultad de Jurisprudencia, y Manuela Celi, 

coordinadora académica de la Escuela de Relaciones Internacionales de la 

Universidad Internacional. 
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CONVENIO UIDE - POLICÍA NACIONAL 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Se suscribió el Convenio Marco de Cooperación Interinstitucional, 

entre la Universidad Internacional del Ecuador, UIDE, y la Dirección 

Nacional de Educación de la Policía Nacional del Ecuador, con una 

vigencia de diez años. 
 
La UIDE se compromete a otorgar beneficios y descuentos en 

programas y carreras ofertadas a los policías, funcionarios y 

colaboradores de la Policía Nacional, incluyendo a sus cónyuges e 

hijos. Se realizarán actividades conjuntas en todas aquellas áreas 

de interés, propias de sus objetivos y funciones, con miras al logro de 

sus fines y el aprovechamiento racional de sus recursos, para lo cual se 

establecerán convenios específicos. 
 
La Policía Nacional facilitará para que los estudiantes de la UIDE puedan 

realizar pasantías y prácticas preprofesionales en las distintas unidades 

policiales, a fin de cumplir con sus requisitos de graduación. Estas 

facilidades serían factibles siempre y cuando no interfieran en las 

actividades de la Policía Nacional o implique manejo de información 

reservada o secreta. 
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GESTION ADMINISTRATIVA  

NUEVA DIRECTORA DE ESCUELA DE COMUNICACIÓN 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Patricia Hidalgo Albuja fue nombrada directora de la Escuela de Comunicación. 

Es PhD en Ciencias Sociales por la FLACSO (Ecuador), por más de 20 años ha 

sido docente y directora en distintas universidades del país, ha impartido 

cátedras en programas de posgrado y pregrado, relacionadas con el campo 

de la comunicación política y empresarial, planificación estratégica, 

metodología de la investigación y gestión local. Su trabajo de investigación se 

centra sobre cuatro campos específicos: comunicación política, comunicación 

organizacional, planificación estratégica, democracia participativa y gestión 

local. 

 

AVANCES EN COMUNICACIÓN INSTITUCIONAL 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Reunión mensual en la Rectoría del equipo de profesionales de Marketing, 

Comunicación Interna y Externa de la UIDE, para informar sobre avances de su 

gestión.
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ANÁLISIS DEL ESTATUTO CODIFICADO DE LA UIDE 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 

 

Se realizó una sesión de trabajo para analizar el Estatuto Codificado de 

la UIDE, en la Sala de Sesiones del CNE. 
 
Se continuará con este estudio para definir el documento final para 

su aprobación por el Consejo de Educación Superior de la UIDE y el 

posterior envío al CES para su validación, de conformidad con la 

normativa vigente. 
 
Participaron en esta reunión el canciller Marcelo Fernández, el 

vicerrector académico Diego  Pérez, el  vicerrecto r  Administrativo 

Financiero Ramiro Canelos, el decano de Jurisprudencia, Mario Baeza, 

el síndico Andrés Ayala y la abogada Michelle Londoño, quienes 

emitieron sus criterios para enriquecer este documento. 
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APORTE CÍVICO AL PAÍS  

CONTRIBUCIÓN AL FORTALECIMIENTO DEMOCRÁTICO 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Una nueva etapa en el fortalecimiento democrático se vive en los 

actuales momentos. En el CNE transitorio se han tomado importantes 

decisiones, entre ellas, las siguientes: 
 
Análisis de la restitución de derechos de organizaciones políticas, 

reformas al Código de la Democracia, transmisión de datos electorales 

en forma segura y transparente, aprobación del Manual para el 

Procedimiento de recepción de expedientes de los postulantes para 

candidatos al Consejo de Participación Ciudadana y Control Social, 

CPCCS, elección de representantes a la Asamblea del Sistema de 

Educación Superior, entre otros. 
 
Durante la gestión de los consejeros encargados se otorgó la personería 

jurídica a 102 nuevos movimientos. En total serán 276 las organizaciones 

políticas que podrán presentar candidatos en los comicios para 

elegir autoridades seccionales.
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SESIÓN DE TRABAJO EN CUENCA CON AUTORIDADES DE 

UNIVERSIDADES 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

El 30 de agosto de 2018, el Pleno del Consejo Nacional Electoral 

Transitorio cumplió una agenda de trabajo en la ciudad de Cuenca. El 

cuerpo colegiado del organismo electoral mantuvo una reunión con 

los representantes de los medios de comunicación de Azuay y con 

autoridades de la Universidad de Cuenca, Universidad del Azuay, 

Universidad Católica de Cuenca y Universidad Politécnica Salesiana y 

sus decanos de Derecho; además de dirigentes de sectores sociales. 
 

En este marco de diálogos, el presidente del CNE Transitorio, Gustavo 

Vega, comunicó la reciente aprobación del presupuesto para las 

Elecciones Seccionales y Elección de autoridades del Consejo de 

Participación Ciudadana y Control Social, CPCCS. 
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SESIÓN DE TRABAJO DEL CNE TRANSITORIO EN LOJA 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Con el objetivo de coordinar e impulsar la cooperación 

interinstitucional mediante la capacitación de profesionales en materia 

electoral y la oferta de estudios  universitarios  en este ámbito,  el  cuerpo 

colegiado  del Consejo  Nacional Electoral Transitorio, CNE, el Instituto de 

la Democracia, IDD y representantes de las universidades de Loja, 

mantuvieron una reunión 31 de agosto de 2018, en la sede de la 

Delegación Electoral de la provincia. 
 

En la cita se establecieron acuerdos de trabajo en conjunto, donde 

se comprometieron a brindar su apoyo en áreas de capacitación, 

promoción e investigación, para ello contarán con el soporte del 

personal académico y administrativo del organismo electoral y de las 

instituciones de educación superior. Estuvieron presentes además 

decanos y docentes de la Universidad de Loja y de la Extensión de la UIDE 

Loja. 
 

El presidente del CNE Transitorio, Gustavo Vega, enfatizó que este 

espacio con las universidades busca intercambiar líneas de acción 

conjunta para que la ciudadanía, organizaciones sociales y políticas 

puedan acceder a una educación continua y tengan la posibilidad 

de cursar postgrados en temas democráticos. Este trabajo se realizará 

en coordinación con el IDD, que es el brazo académico del CNE. 
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SESIÓN DE TRABAJO CNE TRANSITORIO EN RESTAURANTE ENTRE 

VALLES 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

Se realizó un almuerzo de trabajo con los consejeros del CNE Transitorio, 

en el restaurante Entre Valles de la UIDE, básicamente para estrechar 

lazos entre las dos instituciones. Se suscribirá un convenio 

interinstitucional entre el Instituto de la Democracia del CNE y la UIDE, 

para fomentar el estudio e investigación en temas relacionados con el 

Derecho Electoral y Democracia. 
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PRESENCIA EN MEDIOS  

COLUMNA SEMANAL EN DIARIO EL TELÉGRAFO 

La UIDE continúa con una columna semanal en la sección Sociedad del diario 

El Telégrafo, por gestión de la asesora de comunicación de Rectoría, Thalía 

Flores, en la que sus autoridades, decanos y funcionarios dan a conocer sus 

trabajos y proyectos de investigación. Este es un valioso espacio para la 

Universidad Internacional del  Ecuador. Se han publicado  los  siguientes  

artículos: 
 

La UIDE y la sustentabilidad y Cómo acabar con la pobreza en Ecuador escritos 

por el Econ. Marcelo Fernández, canciller; Médicos ecuatorianos acceden a la 

élite de educación mundial elaborado por el Dr. Bernardo Sandoval, decano de 

la Facultad de Ciencias Médicas, de la Salud y de la Vida; Desigualdades 

territoriales producido por el Econ. Ramiro Canelos, vicerrector Administrativo 

Financiero; Líderes éticos reclama la sociedad escrito por el Mg. Patricio Torres, 

decano de la Facultad de Ciencias Administrativas y Económicas; La 

investigación en la U. El caso de la UIDE por la Dra. Natalia Romero, directora de 

Investigación y Posgrados de la Escuela de Medicina y Les siguen esperando en 

casa por el MSc. Nicolás Fernández, vicecanciller. Los artículos han sido 

difundidos mediante el correo electrónico institucional a la comunidad 

universitaria.
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ENTREVISTA EN LA REVISTA VISTAZO 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Concedí una entrevista a la revista Vistazo, como presidente del CNE 

transitorio, que se publica en la edición especial de 20 de septiembre. 
 
En este espacio se da conocer mi formación académica y mi 

nombramiento como rector de la Universidad Internacional del Ecuador, 

UIDE, y que a los pocos meses acepté el desafío de ser -

transitoriamente- consejero del organismo electoral, que ahora lo 

presido. 
 
Informé que acepté este cargo, como una conscripción cívica en un 

momento de crisis. Se recopilan mis criterios, como el eje de 

trabajo que es la transparencia, que entre las cosas que encontramos 

está el secuestro de las bases de datos para los candidatos al CNE que 

copiaran las pruebas que les iban a tomar, contratos a empresa 

fantasmas, megaconsultorías, uso de viáticos en el exterior, todo lo cual 

indica que hubo fraude en el CNE anterior. Manifesté que abrimos un 

camino para que el CNE definitivo pise en firme. Se están depurando 

los padrones, al final de nuestro período vamos a proponer reformas, una 

de ellas, la distribución de los escaños bajo el sistema D´Hondt que 

invisibilizó, marginó y hasta eliminó minorías. 
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EN LA REVISTA ENFOQUE 
 
 
 

En la revista Enfoque No. 14 de 31 de agosto de 2018, que circula con la 

revista Vistazo, se publica una información titulada “Aporte profesional en 

la Ingeniería Automotriz”. Se señala que la Facultad de Ingeniería 

Automotriz de la UIDE ofrece desde el 2008 una carrera integral que 

permite la formación de profesionales, lo cual contribuye a la mejora 

y tecnificación del servicio en el sector automotor. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

EN “DESDE CERO”, LA REVISTA DEL EMPRENDEDOR 
 
 

En la edición de esta revista que circula con el diario El Telégrafo se 

publican declaraciones de la directora de la Escuela de Comunicación, 

Patricia Hidalgo, dentro del artículo “La academia dota a los estudiantes 

de estrategias para el comercio digital”. Señala que la UIDE incorporó 

el emprendimiento en los contenidos de todas las materias que se 

dictan. Con énfasis en lo digital abordan los temas como el manejo 

de la web, redes sociales, manejo de contenidos, narrativa transmedia, 

el marketing digital, entre otros aspectos. 
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PROMOCIÓN DE RELANZAMIENTO DE CHOCOLATE 

ARTESANAL “CHOCO CUMI” 
 
Se gestionó la difusión de la marca de chocolates artesanales Choco 

Cumi que nació hace dos años, mediante un convenio suscrito entre la 

Fundación Talita Cumi con la Universidad Internacional del Ecuador, UIDE, 

cuyo objetivo es lograr la emancipación económica y laboral de 

madres solteras y víctimas de violencia.  Su  relanzamient o  se 

realizó el 19 de septiembre,  en el restaurante Entre Valles. La UIDE trabajó 

con la marca, el modelo de negocio, capacitaciones en torno a las 

ventas, al tratamiento del producto y entregó un plan de negocios 

internacionales. 
 
La información se difundió en las radiodifusoras: Centro, Católica, Casa 

de la Cultura, Ecuashyri, Pichincha Universal en #Punto Noticias 2da 

emisión, un reportaje en la radio HCJB y en el periódico digital “Infórmate 

y Punto”. 
 
En las entrevistas participaron: el director general de la Modalidad en 

Línea, Esteban Andrade; la responsable de Vinculación con la 

Comunidad, Sandra López y la presidenta de la Fundación Talita Cumi, 

Sofía Leroux.

https://twitter.com/hashtag/PuntoNoticias?src=hash
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SOBRE ACTIVIDADES CUMPLIDAS EN EL CNE TRANSITORIO 
 

Sobre las actividades cumplidas como presidente del CNE transitorio 

se han generado múltiples entrevista e informaciones en los medios de 

comunicación, lo cual es muy importante para visibilizar la presencia de 

la academia y de la UIDE, en actividades cívicas, como un aporte para 

rescatar la institucionalidad y el respeto a una función tan importante en 

la vida democrática de nuestro país. 
 
 
 

UNIVERSIDAD DE NIÑOS CIENTÍFICOS Y SU PROYECCIÓN 

COMO MODELO EDUCATIVO DE ÚLTIMA GENERACIÓN 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

El periodista Andrés López, de Radio Visión, entrevistó al Ing. Ramiro 

Brito, director de la Facultad de Ciencias Exactas y Tecnologías 

Aplicadas, Escuela de Ingeniería Mecatrónica, y dos estudiantes 

Tutores de Mechatronic Kids: Mateo Vernaza y Selene Matamoros a 

exponer sobre la Universidad de Niños Científicos y su proyección como 

modelo educativo de última generación. 
 
El proyecto que se presentó es Mechatronic Kids ‘’Universidad para 

niños científicos’’ UIDE. 
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PROMOCIÓN DE FORO “COCINA TU FUTURO” 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

El Foro Cocina tu Futuro que se desarrollará el 1 y 2 de octubre, en la sede 

Matriz de la Universidad Internacional del Ecuador, UIDE, es un 

encuentro sobre innovación y emprendimiento gastronómico de 

Ecuador, que busca reivindicar la figura del chef como agente de 

cambio social y tiene como meta convertir la gastronomía ecuatoriana 

en motor económico para el país. 
 
 
 

Camilo  Ruiz  y  Carles  Tarrasó, organizadores  de este  foro  en  convenio 

con la  UIDE, han participado en varias entrevistas, entre ellas, en el 

programa “Regresando” con Andrés Carrión que se transmite en la 

radio Platinum, FM Mundo, radio Centro, Distrito FM, radio Municipal, 

radio Pichincha Universal, en el programa “Al caer la tarde” de Bernardo 

Abad, radio Católica, HCJB, radio Pública, en Telesucesos en el 

programa “En Familia, en el diario El Comercio y en la revista Cosas. 
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GESTIÓN ACADÉMICA 
 

SESION DE CONSEJO SUPERIOR DE 28 DE SEPTIEMBRE DE 2018 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

En esta sesión ampliada, se escuchó al experto internacional Jaime Murillo, quien 

expuso los efectos de la descentralización, sus principales características, ventajas 

y desventajas. 
 

Sobre el estado de elaboración del reglamento a la Ley Orgánica de Educación 

Superior, LOES, informé que recibí por parte del Secretario de la SENESCYT, las ideas 

matrices del reglamento a la Ley. En los encuentros mantenidos con las 

universidades, nos manifestaron que el reglamento que vaya a ser expedido, no 

debe contravenir el espíritu de la reforma a la LOES. Se mantendrán futuras 

reuniones de avance en este reglamento, sobre lo cual les mantendré informados. 
 

Respecto a la continuidad de los debates internos, sobre la reforma al Estatuto de 

la UIDE, solicité al vicerrector Ramiro Canelos exponga las actividades 

desarrolladas al respecto. El canciller Marcelo Fernández explicó las acciones 

realizadas durante este mes, hizo énfasis que se encuentra trabajando 

arduamente, principalmente en la gobernabilidad de la universidad. Indicó, que, 

en las próximas semanas, la UIDE contará con un Estatuto modificado y armonizado 

con la LOES. Expresé que se incorpora en el Estatuto, la figura del prorrector y los 

conceptos del Consejo de Investigación y Posgrado y del Consejo de 

Planeamiento. 
 

Comuniqué sobre la sociabilización realizada por el Consejo de Aseguramiento de 

la Calidad de la Educación Superior, CACES ex CEAACES, en una sesión de trabajo 

convocada en la Universidad Central del Ecuador, respecto del nuevo modelo de 

acreditación. Se explicó sobre los cambios y modelos que se aplicarán para la 

evaluación de las universidades, entre ellas, la derogación de la clasificación por 

letras de las universidades. 
 
 

Se conoció el informe de la sesión de trabajo que mantuve con el decano de 

Derecho, la directora de Acreditación, el consejero del CACES, Mauro Cerbino y su 

equipo de trabajo, con relación a la acreditación de la carrera de derecho de la 

UIDE Extensión Loja. 
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Por primera vez, durante ocho años, el presidente y los consejeros del CACES 

asistieron a una sesión de trabajo en la UIDE. En esta oportunidad, la Universidad 

presentó los principales proyectos de sus diferentes escuelas. El canciller Marcelo 

Fernández  manifestó que,  gracias  a las  gestiones  y  exposición política del 

rector, la UIDE se ha posicionado y solicitó un voto de aplauso. 

Informé sobre la convocatoria a los distintos colegios electorales, realizados en el 

Consejo Nacional Electoral, para la elección de 15 miembros para la Asamblea del 

Sistema de Educación Superior y de la Asamblea de la Universidad Ecuatoriana. 
 
 

SESIÓN DE CONSEJO SUPERIOR DE 05 DE OCTUBRE DE 2018 

En esta sesión se conoció y aprobó por unanimidad el Estatuto de la UIDE, 

actualizado y armonizado, de conformidad a lo dispuesto en la reforma a la Ley 

Orgánica de Educación Superior, de 02 de agosto de 2018. Se encomendó al 

Secretario General y al Síndico realicen el trámite pertinente de validación frente al 

Consejo de Educación Superior 
 
 
 

PROYECTO DE MAESTRÍA EN ADMINISTRACIÓN DE EMPRESAS CON 

MENCIÓN EN INNOVACIÓN MODALIDAD EN LÍNEA 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Mantuve una reunión de trabajo con la dirección de la Modalidad de Educación 

en Línea. Se analizó el proyecto Maestría en Administración de Empresas con 

Mención en Innovación Modalidad en Línea. Se examinaron las maestrías más 

demandadas por los empleadores, el marco legal, los estudios realizados para 

determinar la pertinencia del programa en nueve zonas de planificación en el 

ámbito nacional, la estructura de la malla; y, la propuesta de Maestría en 

Comunicación Estratégica y el cronograma de trabajo. 
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NUEVO DIRECTOR DE DERECHO DE LA EXTENSIÓN DE LOJA 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

El Dr. Pablo Ruiz Aguirre es el nuevo director de Jurisprudencia de la UIDE Extensión 

Loja, quien  se desempeñó como asesor en  la  Corte  Nacional de Justicia y 

abogado en el Ministerio de Justicia, Derechos Humanos y Cultos Zona 7. En el 

año 2014, trabajó como secretario general de la Dirección Provincial de Loja del 

Consejo de la Judicatura y recientemente, fue designado por el Pleno del CNE 

Transitorio como director  de la Delegación Provincial Electoral de Loja. Tiene una 

maestría en Análisis Político y Asesoría Institucional de la Universidad de Barcelona. 
 
 

FORO “COCINA TU FUTURO” 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Un encuentro de singular importancia constituyó el foro “Cocina tu futuro” que, 

durante dos días (1 y 2 de octubre), más de 300 profesionales, varios de ellos 

expositores extranjeros, y estudiantes tuvieron la oportunidad de reunirse en una 

jornada diseñada para estimular, inspirar y tomar conciencia del potencial que 

tiene la gastronomía para mejorar a la sociedad. 
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En el acto inaugural manifesté que toda universidad que se precia de integral, tiene 

una escuela de gastronomía ligada al turismo, al medio ambiente y a otras 

ciencias, que sirven para potenciarla por caminos, que son también de suficiente 

valor agregado. La gastronomía ha sido una de las más creativas artes y ciencias 

del mundo, reconocida a nivel internacional con las estrellas Michelin, 

condecoraciones que se otorgan a los mejores restaurantes del mundo. El Ecuador 

merece tenerlas, sin embargo, somos un país que todavía tenemos el karma de 

sabernos  pequeños  y  no lo suficientemente orgullosos  de nuestro  pasado, 

cualquier momento cuando nuestra identidad sea más fuerte, las estrellas 

Michelin empezarán a aparecer para nuestros chefs y establecimientos. 
 

Expresé que en este encuentro mereció que estemos las principales autoridades 

de la UIDE, por eso agradecí la presencia del canciller Marcelo Fernández, de los 

vicerrectores Diego Pérez y Ramiro Canelos, que como máximas autoridades 

estuvimos junto a profesores y estudiantes para festejar la creatividad. 

En la inauguración intervinieron, además, Verónica Sevilla, Gerente de Quito 

Turismo y representante del Ministerio de Turismo; y, la directora de la Escuela de 

Gastronomía, Amparito Montenegro. 
 
 
 
 

PRESENTACIÓN DE LA "NUEVA HISTORIA DEL ECUADOR” 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Asistí a la presentación de la tercera edición de la “Nueva Historia del Ecuador”, en 

la Universidad Andina Simón Bolívar, acto que contó con la presencia del 

presidente de la República, Lic. Lenin Moreno. 
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Esta obra constituye el mayor esfuerzo realizado por estudiar la trayectoria 

de nuestro país en los últimos tiempos. Recoge y sistematiza los avances de 

la investigación histórica que se dieron desde los años setenta en Ecuador y 

América Latina. Fue  producto de una intensa  labor  colectiva de  

historiadores y otros investigadores, con el fin de ofrecer una visión múltiple 

de nuestro pasado como  pueblo, aplicando los más modernos métodos 

historiográficos y técnicas científicas. 
 
 

El Jefe de Estado felicitó la iniciativa de la Universidad Andina, así como a 

los creadores del libro y sus colaboradores. Recordó que la primera acción 

que adoptó como presidente de la República, fue ordenar el cumplimiento 

del fallo constitucional que ordenaba la restitución del rector de la 

Universidad Andina Simón Bolívar. Dirigiéndose al presidente del CNE 

Transitorio y rector de la UIDE y otros asistentes en la primera línea del 

Paraninfo, dijo que gracias a prestantes ciudadanos se ha emprendido en la 

tarea de reinstitucionalizar al país. El rector de la Universidad Andina, César 

Montaño, agradeció al Gobierno Nacional por el apoyo en la lucha y 

resistencia emprendida, cuando “ciertos personajes del Gobierno anterior 

vulneraron la autonomía, la voluntad soberana de la comunidad y el 

derecho a la educación”. 
 

 

INCORPORACIÓN DE GRADUADOS EN EXTENSIÓN GUAYAQUIL 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

Asistí a la ceremonia de incorporación de 135 graduados de la UIDE Extensión 

Guayaquil, a la que asistieron Diego Pérez, vicerrector Académico; Ramiro 

Canelos, vicerrector Administrativo Financiero; Aldo Maino, prorrector de la 

Extensión Guayaquil; Edwin Puente, director Académico de la Facultad de 

Ingeniería Automotriz, Guayaquil; Andrés Castillo, decano de la Facultad de 

Ingeniería Automotriz, Quito; Joaquín Martínez Amador, miembro del Consejo 

Interinstitucional UIDE-TES; María Auxiliadora Guerrero, directora Académica de 

Carreras Empresariales; docentes, graduados y familiares. Felicité a nuestros 

estudiantes graduados, a quienes hemos moldeado sus ideas, desarrollado sus 

talentos y somos partícipes de su evolución como personas y profesionales, que 

aportarán con sus conocimientos para engrandecer al país. 
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UIDE: MEETINGS – TENDENCIAS Y RETOS GLOBALES EN 

MANAGEMENT 2018 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 

 

Se desarrolló con éxito este Encuentro, organizado por la Facultad de Ciencias 

Administrativas y Económicas de la Universidad Internacional del Ecuador, UIDE, 

con el  apoyo de la Cámara de Comercio de  Quito y la participación de expositores 

de seis países. El Encuentro tuvo lugar en el Hotel Sheraton de Quito. 
 

En la ceremonia de inauguración expresé que es un privilegio tener a profesores 

de tanta calidad, durante dos días, 23 y 24 de octubre, que comunicarán sus 

conocimientos y experiencias, en estas jornadas de actualización sobre temas en 

torno a la economía y la administración. 
 

Presenté mi felicitación a los profesores y estudiantes, encabezados por su decano, 

Patricio Torres, por haber tenido la pertinencia de organizar un seminario, que nos 

dejará una huella en materias  tan importantes, pues, no  en vano se han establecido 

para ellas, los premios Nobel, en tanto, la música, la arquitectura y las ingenierías 

en varias ramas no los tienen. La economía es una rama crucial dentro de tanto 

conocimiento para el desarrollo de la sociedad, en donde convergen aspectos 

humanos, sociales y hasta psicológicos, porque el comportamiento humano no es 

ajeno a la economía, ciencia que sigue siendo esotérica para los no iniciados y, 

sin embargo, profundamente analizada como instrumento para alcanzar el 

bienestar de los pueblos. Declaré oficialmente inaugurado este importante 

acontecimiento.
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El decano de la Facultad de Ciencias Administrativas y Económicas, Patricio Torres, 

en su discurso de bienvenida a los  asistentes, se refirió a la frase “Lo  único constante 

es el cambio” de Heráclito y explicó sobre Drucker, quien desarrolló el concepto 

de la sociedad y del trabajador del conocimiento. 
 

Señaló que los trabajadores del futuro deben desarrollar nuevas habilidades para 

asumir las nuevas exigencias, más del 50% de los niños que actualmente están en 

el nivel de educación primaria, trabajarán en empleos que todavía no existen. 
 

Hizo un llamado a los docentes a desarrollar competencias digitales para enseñar 

y orientar a nuestros estudiantes, a enfocarnos como lo ha dicho varias veces 

nuestro rector, en la educación para la vida. Nos estamos deshumanizando a 

cambio de tecnificarnos en exceso. 
 

La UIDE está trabajando en un proyecto muy ambicioso liderado por el canciller y 

el rector, mediante el cual se busca mitigar la pobreza en el país, por medio de la 

tecnología aplicada en la educación. Proyectos de esta naturaleza nos convoca a 

apoyar con todo el contingente científico para esta noble y urgente causa. 
 

La FACIADE consciente de que el cambio es una variable constante, preparó el 

seminario “Tendencias y Retos Globales en Management 2018”, el mismo que 

después de un gran esfuerzo y apoyo de las autoridades logró reunir a referentes 

académicos, en diversos campos de la formación empresarial  provenientes de seis 

países, para enriquecernos con sus experiencias. 
 
 

El delegado de la Cámara de Comercio, Lolo Echeverría, expresó la más cordial 

bienvenida al seminario y la importancia que concede la institución a la que 

representa, centrada en la idea de mejorar las relaciones entre la empresa y la 

academia. Señaló estar encantado de participar en este encuentro, pues como 

exalumno de la UIDE se sentía orgulloso al ver a su universidad emprender en 

estudios avanzados sobre materias, que son la esperanza y la preocupación del 

futuro.
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ASAMBLEA DE LA RED CEDIA 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

La UIDE fue dueña de casa para la Asamblea de CEDIA, Corporación Ecuatoriana 

para el Desarrollo de la Investigación y la Academia, que promueve la exploración 

y resultados de proyectos innovadores que vinculan a instituciones ecuatorianas. 

Para ello, se relaciona a investigadores, docentes y estudiantes, mediante 

proyectos, concursos e iniciativas de desarrollo científico. De esta manera, se 

genera un círculo de crecimiento constante entre las instituciones académicas. 
 

Actualmente tiene como miembros a: 38 universidades, 7 institutos de educación 

superior y 10 colegios. 
 

En esta reunión presenté el pedido de un exhorto de la Red Cedía-CNE-IDD, a las 

organizaciones políticas, a sus representantes y directivos, a los candidatos de 

elección popular, para que incorporen a los planes de trabajo que se presentarán 

para las elecciones seccionales 2019, en los niveles provincial, cantonal y 

parroquial, programas y proyectos específicos que se encaminen a fortalecer la 

protección y garantía de los derechos, en virtud de la exploración y resultados de 

proyectos innovadoras, que vinculan a instituciones ecuatorianas de manera 

transversal y multisectorial. 
 

Se exhortó para que se diseñen políticas de promoción y construcción de la 

equidad e inclusión social, con énfasis en la igualdad de acceso a las nuevas 

tecnologías; propuestas de mecanismos que profundicen la participación 

colaborativa para generar y potenciar redes de investigación, en los ámbitos 

nacional e internacional, en beneficio de la sociedad, entre otros aspectos.
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DIÁLOGO ACADÉMICO VEINTE AÑOS DEL PROCESO DE PAZ 

ECUADOR – PERÚ 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

La Universidad Internacional del Ecuador, UIDE, la Universidad Andina Simón 

Bolívar, el Ministerio de Relaciones Exteriores y la Embajada de Perú organizaron 

varios actos por los veinte años de la firma de la paz entre Ecuador y Perú, que puso 

fin al conflicto de fronteras que, desde décadas atrás, enfrentaron ambos países. 

El acto central de estas jornadas de celebración constituyó el “Diálogo Académico 

Veinte años del proceso de paz Ecuador-Perú”. En este diálogo participaron los dos 

cancilleres  que firmaron la paz, el embajador  José Ayala Lasso, tres  veces 

canciller del Ecuador, Primer Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los 

Derechos Humanos y actual director de la Escuela de Ciencias Internacionales de 

la UIDE; y, el Dr. Fernando de Trazegnies, excanciller de Perú. 
 

Como rector de la UIDE, intervine en el panel que recogió “Las apreciaciones del 

proceso desde la sociedad civil”, presenté varios hitos en las negociaciones para 

alcanzar la tan anhelada paz y mi experiencia como Embajador Especial en 

Brasilia, Brasil; como parte del grupo Maryland y como presidente de las 

universidades del Sur del Ecuador y Norte del Perú. Se recordó que la suscripción 

de los acuerdos bilaterales fue producto de una larga negociación, que estuvo 

fundamentalmente dirigida a obtener los mayores beneficios de la paz que se 

proponían lograr el Ecuador y el Perú. 
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Compartí este  panel con Thalía Flores, de comunicación de la Rectoría, quien relató 

la experiencia de cubrir el proceso de paz desde el periodismo; y, del Coronel 

(r) Luis Hernández. Actuó como moderador José Emilio Vásconez, de la UIDE. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
La UIDE financió la venida del doctor Saúl Sosnowski de la Universidad de Maryland, 

College Park de Estados Unidos, creador del Grupo Maryland para la paz Ecuador 

– Perú hace 20 años, quien intervino en forma brillante en el panel “La negociación 

vista desde la perspectiva de los negociadores”. Compartió este panel con 

Alejandro Suárez del Ministerio de Relaciones Exteriores del Ecuador y Nicolás 

Roncagliolo del Ministerio de Relaciones Exteriores del Perú. Actuó como 

moderadora, Natalia Encalada de la Universidad Internacional del Ecuador.
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CURSO DE TÉCNICAS AVANZADAS DE LITIGACIÓN ORAL Y 

DERECHO PROCESAL PENAL 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Se desarrolló el Congreso Internacional de Técnicas Avanzadas de Litigación Oral 

y Derecho Procesal Penal, organizado por la Facultad de Jurisprudencia “Andrés F. 

Córdova” de la UIDE, con el Instituto Interamericano de Investigación y 

Publicaciones Jurídicas CIP LEX. 
 

Participé en la inauguración de este Congreso en el Salón de la Democracia 

“Matilde Hidalgo de Prócel” del CNE, que tuvo una importante acogida por parte 

de la comunidad jurídica y sirvió para aportar al crecimiento profesional de 

estudiantes y al fortalecimiento intelectual de abogados. Este congreso contó con 

la presencia de jueces experimentados de la Corte Nacional, abogados litigantes 

de casos que han llamado la atención del país, fiscales, defensores públicos de 

alta notoriedad y catedráticos especializados en esta materia. 
 
 

PRESENTACIÓN DE ESTUDIANTES DE ARQUITECTURA 
 
 

Asistí a la presentación de medio semestre, de los avances realizados por los 

estudiantes de Arquitectura sobre los nuevos edificios y remodelaciones de la 

UIDE, con la finalidad de que se realicen futuras inversiones. Esta reunión fue 

organizada para recibir observaciones a las ideas de los estudiantes, con el 

propósito de que puedan ser incorporadas en sus propuestas que entregarán al 

final del semestre. 
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PRESENTACIÓN DE LIBRO ‘QUITO, LA FERIA DE AMÉRICA, MÁS 
DE MEDIO SIGLO DE TORERÍA (1960-2011)’ 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Intervine en la presentación del libro “Quito, la Feria de América, más de medio 

siglo de torería (1960-2011)” de Gonzalo Ruiz, comunicador profesional, ético, 

referente en su campo en Quito y en Ecuador. Además, un apasionado seguidor y 

aficionado a la fiesta taurina, verdadero experto en la rama, que entregó un libro 

enciclopédico sobre las distintas ferias taurinas de Quito, profusamente ilustrado, 

verdadera obra de consulta para los especialistas. 
 

En mi intervención señalé que el tema del libro, en parte se ha convertido en asunto 

tabú, sin embargo, es indudable abordarlo con la ciencia y la verdad, con la 

descripción y experticias que sólo ofrece el conocimiento profundo. 
 

El diario El Comercio reseñó “El rector de la Universidad Internacional del Ecuador 

y presidente del Consejo Nacional Electoral transitorio, Gustavo Vega, con una 

muestra de erudición, hizo un paralelismo de la tauromaquia con filosofías y 

culturas ancestrales vinculando a la fiesta de los toros con sus raigambres 

culturales. Y resaltó la lucidez de Gonzalo Ruiz en la obra que se editó con la UIDE”.
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PRESENTACIÓN DE LAS OBRAS “LA PANDEMIA DE OBESIDAD” Y 

“TERAPIA MÉDICA NUTRICIONAL” 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Asistí a la presentación  de las obras “La Pandemia de Obesidad” y “Terapia Médica 

Nutricional”, libros  de enorme importancia en  los  tiempos  actuales. La  

Organización Mundial de la Salud señala que, en el año 2016, más de 1900 

millones de adultos fueron diagnosticados con sobrepeso, de los cuales más de 

650 millones tiene obesidad, razón que justifica la investigación y el aporte que 

realiza el Dr. José Castro Burbano, con su publicación “La Pandemia de 

Obesidad”, mediante un análisis exhaustivo y sus repercusiones. 
 

El libro Terapia Médica Nutricional se presenta en formato digital, disponible en la 

biblioteca virtual de la Universidad, escrito y pensado para los estudiantes de las 

ciencias de la nutrición, con el objetivo de guiarles en la exploración del 

conocimiento, con información actualizada para el tratamiento médico nutricional 

y fundamentado en las principales patologías nutricionales, con importante 

prevalencia en nuestro país como justamente son el sobrepeso, la obesidad y 

demás enfermedades. Los coautores de esta obra son: Dra. Julieta Robles, MSc. 

Alexandra Jaramillo, Dr. Castro y Mgs. Karina Pazmiño En la ceremonia de 

presentación de las dos obras, se manifestó el agradecimiento a las autoridades 

de la Universidad y de manera especial al doctor Bernardo Sandoval, por su apoyo 

incondicional a las actividades de la Escuela de Nutriología. 
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SEMINARIO INTERNACIONAL “DERECHO, INNOVACION 

ACADÉMICA Y VANGUARDIA EN LA PRÁCTICA” 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Se realizó el Primer Seminario Internacional "Derecho, Innovación Académica y 

Vanguardia en la Práctica", organizado por la Facultad de Jurisprudencia "Andrés 

F. Córdova" de la UIDE, que contó con la participación de 26 expertos: 11 

extranjeros y 15 ecuatorianos. Como ejes temáticos: Derecho de la Competencia 

y  de la Propiedad Intelectual. Se  abordó la legislación, su regulación, convergencia 

y desafíos futuros en la realidad nacional e internacional. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Intervine en la inauguración de este seminario, para destacar que el tema 

propuesto por el decano de Jurisprudencia de la UIDE, Jorge Baeza, es de 

palpitante actualidad. Desde los tiempos remotos de la antigüedad hasta la vida 

contemporánea, las decisiones de la propiedad intelectual han sido siempre 

polémicas.



17 
 
 

Recordé el caso controversial entre Isaac Newton, que desde la Universidad de 

Cambridge y Leibniz, desde Alemania y sus diversas sedes en  donde fue profesor, 

clamaban cada uno, por su parte, de una pionera contribución al pensamiento, 

que tendría que ver con un debate que no fuera fácil, para que el tribunal de la 

historia reportara a favor de uno u otro, el cálculo infinitesimal, era la manzana de 

la discordia, para determinar quién era el primero que puso la etiqueta, pues dadas 

las circunstancias de la época, hacía que la sombra de duda sobre el patrimonio 

de esa aportación a la humanidad, quedará todavía en el debate de la cultura y 

de la historia. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Las ciencias nacen gracias en buena parte al método inductivo y esa patente fue 

de largo y enconado debate, si le perteneció a Galileo Galilei o a Bacon, el filósofo 

y científico británico. Sigue el debate y por supuesto no terminará, sin embargo, 

como un plus para Galileo es que no solamente lo propuso, sino que practicó con 

ello y sus aportes para la ciencia fueron un taller para la historia, a partir de usar el 

método inductivo. El libro “Diálogos acerca de dos nuevas ciencias”, constituye un 

elemento importante para el debate. 
 
Señalé que ya en tiempos actuales, un debate parecido ocurrió con dos equipos 

científicos, norteamericano y francés, que proponían, uno y otro, la prioridad de 

haber descubierto el virus VHS Sida, la academia internacional se pronunció por el 

equipo científico  de Francia, que inclusive  en tiempo posterior  le  ofreciera  el 

premio Nobel de Medicina y Fisiología. 
 
El debate siempre es interesante, en la música, permanentemente las prioridades 

de la patente están en la cresta de la discusión. Mozart fue plagiado por un 

contratante para fungir de autor de nada menos que de su obra póstuma. Cité 

también el caso del genio Gaudi y sus discípulos. 
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Es difícil saber el  límite de la propiedad personal y las competencias, el debate  será 

permanente, sin embargo, es saludable cuando se traduce a la gimnasia del 

derecho y de lo legal, para que pueda ser aprovechado por la humanidad. Cité un 

asunto de Ripley doméstico y criollo, cuando una alta autoridad, hoy en desgracia, 

fue sorprendido por plagiar una tesis de grado, aunque su tribunal dijo que 

solamente era el marco teórico, el sistema Urkond y otros, que rastrean el plagio 

son inexorables, ventajosamente, porque el sistema de la copia es un tema que ha 

pasado por países y culturas. 
 

La estupenda y extraordinaria cultura china no puede deshacerse del pasado de 

copiar las herramientas de innovación, sin duda, tiene acumulado suficiente 

conocimiento como para rebasar en el futuro este karma, de todavía copiar las 

patentes internacionales, será más grande China, si respeta la propiedad 

intelectual. Festejé que gente de primera calidad, profesionales de altísimo nivel 

académico honran a la UIDE, convocados para discutir temas contemporáneos, 

tan gravitacionales. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

El decano de Jurisprudencia, Jorge Baeza, dio la bienvenida a este  seminario, cuya 

finalidad es crear un espacio anual, en el que se pueda contar con profesionales y 

docentes de alta especialidad, con el objeto de conocer lo que otros países y en 

el Ecuador estamos haciendo y debatir, para que desde la academia, avancemos 

en el estudio del derecho. 
 

Este año recibimos a profesionales de dos grandes especialidades del derecho, en 

Propiedad Intelectual y en Derecho de la Competencia, que a simple vista 

parecerían antagónicos, pero que están íntimamente relacionados. Destacó que 

se creó este espacio para aportar a la mejor formación de los alumnos, razón de 

ser de la universidad, y para los profesionales de derecho que desean ampliar sus 

conocimientos. 
 

Agradeció al Dr. Alfredo Corral Ponce, destacado abogado y precursor de la 

propiedad intelectual  del  Ecuador,  por  ayudar en  la  organización  de este 

seminario y solicitó un voto de aplauso. 
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EXPOSICIÓN 'EL PENSAMIENTO AMERICANISTA EN TIEMPOS DE LA 

REFORMA UNIVERSITARIA DE CÓRDOBA' 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Intervine en la inauguración de esta exposición, organizada por la Facultad de 

Sociales, FLACSO, en  cuya ceremonia  participaron Juan Ponce, director  de 

FLACSO Ecuador, Fernando Sempértegui, rector de la Universidad Central del 

Ecuador, Ramón Gutiérrez, curador de la obra y actuó como moderador, 

Fernando Carrión, profesor investigador de FLACSO Ecuador. 
 
Se realizó un recorrido de la exposición guiado con el curador Ramón Gutiérrez. 

Acompañaron en este acto académico, los consejeros del CNE Transitorio Alberto 

Molina y José Cabrera. 
 
 
 

ELECCIÓN DE DIGNIDADES DE LA ASAMBLEA DEL SISTEMA DE 

EDUCACIÓN SUPERIOR 

El 22 de noviembre, en el Auditorio de la Democracia “Matilde Hidalgo de Prócel” 

del Consejo Nacional Electoral se realizará la elección de dignidades de la 

Asamblea de Educación Superior, de conformidad con lo que establece la Ley 

Orgánica de Educación Superior, en vigencia desde el 02 de agosto de 2018. 
 

El rector de la UIDE como presidente de CNE Transitorio facilitó y convocó todos 

los procesos eleccionarios previos, con el apoyo de la Secretaria General del Pleno 

del CNE, Michelle Londoño Yanuchi, quien es abogada de la UIDE.
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ASUNTOS INTERNACIONALES Y DE 

COOPERACIÓN 
 

CONVENIO UIDE – SUPERCOM 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

Con el fin de garantizar la libertad de expresión y la calidad académica de los 

talleres y eventos de sociabilización, la Universidad Internacional del Ecuador y la 

Superintendencia de la Información y Comunicación, suscribieron un convenio de 

cooperación. El propósito es que los diferentes eventos y talleres de sociabilización 

gratuitos, organizados por la SUPERCOM, a través de la Intendencia Nacional de 

Promoción de Derechos, cuenten con el aval académico por parte de la UIDE con 

la ratificación de su calidad. 
 
Como rector de la UIDE, resalté la firma del convenio, asegurando que cuando la 

academia se empodera de servicios ciudadanos hay un salto cualitativo que, en 

este caso, se avizora con gran futuro en manos del superintendente Edison Toro. 
 
Señalé  que vamos a hacer equipo  en esta guerra contra los antiderechos. Si alguna 

oportunidad existe en la vida es el ser más eficientes y eficaces para lograr un 

mundo más humano. Creemos que las instituciones y los seres humanos debemos 

apuntar a un futuro cada vez más tolerante, pluricultural, de respeto inherente a los 

derechos de la naturaleza, sociales, políticos, económicos y culturales. Además, 

ratifiqué que el convenio, “más que en papel lo ejerceremos en la práctica”. 
 
Este acuerdo estará vigente durante seis meses. En cumplimiento de este convenio, 

se capacitó a los estudiantes de la Facultad de Jurisprudencia, en el 

empoderamiento del derecho a la comunicación y en su ejercicio profesional. Se 

analizaron casos prácticos a nivel nacional e internacional. 
 
El decano de Jurisprudencia, Jorge Baeza y la profesora Alexandra Valarezo, 

viabilizaron con éxito la firma del convenio.
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CONVENIO UIDE - CNE 
 
Se suscribió este convenio con el objeto de coordinar e impulsar la cooperación 

interinstitucional, mediante la oferta de estudios profesionales y posprofesionales, 

en condiciones económicas favorables a los servidores del CNE, en materias de 

interés institucional, en las modalidades presenciales y en línea, que serán 

concretadas en convenios específicos que se suscribirán en lo posterior. Las 

instituciones también se comprometen a brindarse apoyo mutuo en capacitación, 

promoción e investigación, que se concretarán en convenios específicos a 

suscribirse a futuro. El director del Instituto de la Democracia, Diego Zambrano, a la 

vez profesor de la UIDE y director de la Escuela de Derecho, facilitó la firma del 

convenio. 
 

REUNIÓN CON EMBAJADOR DE CHILE 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

La Escuela de Ciencias Internacionales organizó un conversatorio con la 

participación de Eduardo Tapia Riepel, embajador de Chile en Ecuador, para 

abordar el tema “La inserción internacional de Chile”. Posteriormente la UIDE 

ofreció un almuerzo al embajador y sus consejeros. 
 

CONVENIO UIDE - BANCO DEL PICHINCHA 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Se realizó la firma de convenio interinstitucional entre la Universidad Internacional 

del Ecuador y el Banco Pichincha, mediante el cual, se permitirá que los 

colaboradores de esta prestigiosa institución accedan a descuentos y beneficios 

en la UIDE. Este acto contó con la presencia de las máximas Autoridades de la UIDE, 

los miembros del Departamento de Educación Continua y el vicepresidente de 

Recursos Humanos del Banco Pichincha. 
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SESIÓN ORDINARIA DEL CONSEJO SUPERIOR DE 23 DE 

NOVIEMBRE DE 2018 
 
 
 

EL Consejo Superior de la Universidad Internacional del Ecuador, en la 

sesión convocada para el próximo día viernes 23 de noviembre, tratará los 

siguientes puntos: 
 
 

 Conformación de las Facultades de la UIDE, de acuerdo a la 

orientación del rector y al procesamiento respectivo, vía Consejo 

de Planeamiento. 
 

 Se realizará la revocatoria del título de Doctor Honoris Causa 

decidido por la UIDE al expresidente de Brasil, Ignacio Lula da Silva, 

que se resolvió hace varios años. 
 

 Se conocerá y aprobará el Reglamento Interno para el 

Funcionamiento de Carreras y Programas Académicos en la 

Modalidad en Línea de la UIDE, recomendación vía Consejo de 

Planeamiento por pedido del rector. 
 

 Se conocerá el informe preliminar por parte del Consejo de 

Investigación y Posgrados, respecto del estado de los proyectos de 

maestrías solicitado a las diferentes Facultades y Escuelas de la UIDE. 
 
 
 

 Se realizará la acreditación y conformación del Consejo de 

Regentes de la UIDE, por pedido del canciller y del rector.
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PRESENCIA EN MEDIOS 
COLUMNA SEMANAL EN DIARIO EL TELÉGRAFO 
 

Se mantiene la columna semanal en la sección Sociedad del diario El Telégrafo, con la 

finalidad de que las principales autoridades de UIDE escriban artículos sobre temas de 

interés ciudadano y de la academia. En el período de este Informe constan los siguientes:
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RELANZAMIENTO DE CHOCOLATE ARTESANAL CHO CUMI 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Reportaje publicado en el diario La Hora (edición 28 de septiembre), con el título 

“Chocolate endulza la vida de mujeres vulnerables”, que dedica una página para 

destacar el chocolate fabricado a base de cacao fino de aroma, desarrollado por 

la fundación Talita Cumi, con la colaboración de la Universidad Internacional del 

Ecuador. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Esteban Andrade, director de la Modalidad en Línea de la UIDE y encargado del 

convenio  con  la fundación, comenta que  al  producto se  lo  enfocó para el  

mercado europeo, por lo que cumple todos los estándares de calidad que se 

necesitan para comercializarlos en dicho continente. 
 

“Uno de los países que ya se encuentra en la mesa como potencial importador del 

producto es España”, explica Esteban Andrade. “Para concretar esto, el chocolate 

también será exhibido en una feria ante el mercado español en noviembre”. Este 

producto se elaboró dentro de un plan de proyectos productivos que permiten la 

emancipación económica y laboral de mujeres en condiciones de vulnerabilidad.
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UIDE MEETINGS 2018 TENDENCIAS Y RETOS GLOBALES DE 

MANAGEMENT 
 

Para la difusión de este encuentro, Comunicación Externa de Rectoría (Thalía Flores 

y Fanny Grijalva) gestionó las siguientes entrevistas en medios de comunicación: 
 

 RADIO CENTRO 
 RADIO CATÓLICA 

 RADIO HCJB 
 RADIO PÚBLICA 
 RADIO MUNICIPAL 

 RADIO DISTRITO FM 
 
 

DIÁLOGO ACADÉMICO VEINTE AÑOS DEL PROCESO DE PAZ 

ECUADOR – PERÚ 

Se realizaron las siguientes entrevistas, igualmente gestionadas por Comunicación 

Externa de Rectoría. 

 REGRESANDO CON ANDRÉS CARRIÓN – RADIOS PLATINUM Y RADIO QUITO 

 LOS DESAYUNOS DE TELEAMAZONAS, CON JANETH HINOSTROSA, 
 NOTIHOY - RADIO CENTRO 
 PRIMERA PLANA CON EDUARDO KHALIFE EN ECUADORTV 

 RADIO HCJB 
 RADIO AMÉRICA DE GUAYAQUIL (ENTREVISTA TELEFÓNICA) 

 RADIO SONOROMA 
 RADIO PICHINCHA UNIVERSAL 

 
 

SOBRE ACTIVIDADES CUMPLIDAS EN EL CNE TRANSITORIO 
 

Las actividades cumplidas como presidente del CNE Transitorio han generado 

múltiples entrevistas e informaciones en los medios de comunicación, lo cual es 

muy importante para visibilizar la presencia de la academia y de la UIDE, en 

actividades cívicas, como un aporte para rescatar la institucionalidad y el respeto 

a una función tan importante en la vida democrática de nuestro país. 

 
 

APÉNDICES 
 

Se adjunta dos Apéndices: 1. EL APORTE CÍVICO referente al fortalecimiento 

institucional y democrático en el CNE Transitorio. 2. Artículo de Simón Espinosa 

Cordero, publicado en el diario El Comercio, sobre la gestión cumplida por el 

CNE Transitorio. 
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APENDICE 1 
 

APORTE CÍVICO 
 

CONTRIBUCIÓN AL FORTALECIMIENTO DEMOCRÁTICO 
 

Dentro de la  nueva etapa que vive el país con el fortalecimiento institucional 

y democrático, en el CNE Transitorio se han realizado las siguientes 

acciones, entre ellas, desataco las siguientes: 
 
 

CNE TRANSITORIO POSESIONÓ A NUEVO MIEMBRO TITULAR DEL 

CONSEJO DE EDUCACIÓN SUPERIOR, CES. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
El Pleno del Consejo Nacional Electoral Transitorio realizó la posesión y entrega de 

credencial como miembro académico titular del Consejo de Educación Superior, 

CES, al doctor Erik Pablo Beltrán Ayala, por el tiempo restante del periodo 2016 – 

2021. Como presidente del organismo electoral, informé que dentro de las 

atribuciones del CNE, se destaca el acompañamiento que ofrece a los diferentes 

procesos electorales que se llevan a cabo en el país. 



28 
 
 
 

AUTORIDADES DEL CNE TRANSITORIO PRESENTARON INFORME DE 

GESTIÓN 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

El cuerpo colegiado del CNE Transitorio sociabilizó, mediante una rueda de prensa 

en Quito y visitas a todas las provincias del país, el informe de gestión de los 60 días 

de trabajo; y, en los últimos días, se ha incorporado la rendición de cuentas de los 

tres meses de actividades. 
 

En el informe se detalló las actividades ejecutadas para el fortalecimiento 

democrático del país, con miras a las Elecciones Seccionales 2019 y Elección de 

Autoridades del Consejo de Participación Ciudadana y Control Social. 
 
Regido por principios de autonomía, equidad, interculturalidad, planificación, 

eficacia y eficiencia, el CNE Transitorio enfocó su trabajo en el impulso de cinco 

ejes: transparencia, participación ciudadana, participación política, eficacia 

económica y académico. 
 
En este sentido, se destacó lo siguiente: 
 

 Solicitud para que la Contraloría General del Estado realice un examen 

especial a los componentes administrativos, operativos y financieros de la 

institución desde noviembre de 2011 hasta la actualidad. 
 

 Con miras a las Elecciones Seccionales de 2019, el CNE Transitorio tras la 

revisión exhaustiva del Presupuesto, Cronograma y Plan Operativo y en 

aplicación de las políticas de austeridad que rigen en el país, aprobó la 

reducción del presupuesto. Actualmente este asciende a un monto de USD 
99´330.637. 
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 Se aprobó la inscripción de 104 organizaciones políticas y la redistribución y 

entrega del Fondo Partidario Permanente. 
 

 Depuración y optimización del Registro Electoral: el CNE eliminó 131 444 

registros del padrón electoral y podrán sufragar 13 261 994 ciudadanos para 

las elecciones de 2019. Este trabajo se realiza de forma conjunta entre el 

Registro Civil, la ciudadanía y el organismo electoral. 
 

 Respecto al proceso de Elección de autoridades del Consejo de 

Participación Ciudadana y Control Social, CPCCS; el CNE Transitorio realizó 

la reapertura del proceso de inscripción de veedores y realizó un nuevo 

Instructivo para el proceso de recepción de postulaciones y verificación de 

requisitos para las candidatas y candidatos, que se sociabilizó de forma 

masiva, como resultado un total de 201 postulantes inscritos. 
 

Al 31 de octubre, el Pleno del CNE Transitorio aprobó el informe de 

verificación de requisitos, prohibiciones e inhabilidades de las y los 

postulantes a consejeras y consejeros al Consejo de Participación 

Ciudadana y Control Social, presentado por la Comisión Verificadora 

conformada para dicho proceso. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

En su informe, la Comisión señala que 28 postulantes - dos (2) representantes 

de Pueblos y Nacionalidades indígenas, afroecuatorianos o montubios y 

ecuatorianos en el exterior; ocho (8) mujeres y 18 hombres -, cumplieron con 

los requisitos constitucionales y legales, previstos a través del Instructivo para 

el Proceso de Recepción de Postulaciones y Verificación de Requisitos. En 

este marco, el cuerpo colegiado resolvió calificar e inscribir dichas 

candidaturas. De la misma manera, por incumplimiento de los requisitos y 

normativa legal, el cuerpo colegiado negó la calificación e inscripción de 

170 postulantes. 
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 Como parte del eje de fortalecimiento académico, el CNE Transitorio realizó 

la planificación y ejecución exitosa de 10 colegios electorales para la 

elección de representantes para la Asamblea de Educación Superior. 
 Se creó una comisión especializada para el análisis de las propuestas en 

materia de reformas a la Ley Orgánica Electoral y de Organizaciones 

Políticas – Código de la Democracia; y la normativa legal del CNE. 
 Se destacó la cooperación y trabajo con otras funciones y organismos del 

Estado, tales como, el Servicio Nacional de Contratación Pública, Ministerio 

de Telecomunicaciones y de la Sociedad de la Información, Fuerzas 

Armadas, Instituto Geográfico Militar, entre otras, con miras a coordinar 

acciones frente a los futuros comicios. 
Se realizaron varios conversatorios, entre ellos, “Democracia en Clave 

Plurinacional” y con estudiantes sobre el Voto Facultativo. 
 Se realizó la jornada electoral en Nankais. 
 Se realizó el procedimiento de los cambios de domicilio electorales 

validados y verificados. 
 
 

ASAMBLEA NACIONAL CONOCIÓ LA RELACIÓN ENTRE LOS 

MÉTODOS DE ASIGNACIÓN DE ESCAÑOS Y EL PRINCIPIO DE 

PROPORCIONALIDAD 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

La conferencia “El Principio Constitucional de Proporcionalidad”, a cargo del 

ingeniero Rafael Estrella Aguilar, se llevó a cabo en el pleno de la Asamblea 

Nacional, a comienzos de octubre, quien fue recibido en comisión general en el 

pleno de la Asamblea Nacional. El expositor, autor del libro “Webster vs D'Hondt”, 

expuso a los legisladores sobre cómo los diferentes métodos de asignación de 

escaños contribuyen o distorsionan el cumplimento del principio de 

proporcionalidad establecido en la Constitución, artículo 116. 

http://cne.gob.ec/es/institucion/sala-de-prensa/noticias/4612-se-realizo-conversatorio-democracia-en-clave-plurinacional
http://cne.gob.ec/es/institucion/sala-de-prensa/noticias/4612-se-realizo-conversatorio-democracia-en-clave-plurinacional
http://cne.gob.ec/es/institucion/sala-de-prensa/noticias/4608-estudiantes-participaron-en-conversatorio-sobre-voto-facultativo
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CNE Y CGE SUSCRIBIERON CONVENIO PARA CONTROLAR EL USO 

DE RECURSOS PÚBLICOS EN CAMPAÑA ELECTORAL 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Con miras a las Elecciones de marzo de 2019, el Consejo Nacional Electoral y la 

Contraloría General del Estado suscribieron un convenio de cooperación 

interinstitucional, con el objeto de coordinar la adopción y ejecución de acciones 

específicas destinadas al control efectivo de la utilización de bienes y recursos 

públicos con fines proselitistas, durante los procesos electorales. El convenio tiene 

una duración de cuatro años. 
 
 

CONVENIO CNE - UNIVERSIDAD NACIONAL DE CHIMBORAZO 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Suscribí un convenio de cooperación con la Universidad Nacional de Chimborazo, 

UNACH, con el objetivo de fomentar la participación ciudadana y política en 

procesos democráticos. El convenio permitirá establecer la cooperación mutua 

entre el CNE - Delegación Provincial de Chimborazo y la UNACH, con la finalidad 

de desarrollar actividades académicas, con énfasis en la formación en 

democracia y desarrollo territorial a líderes y lideresas en la provincia.



32 
 
 

COLOQUIO SOBRE EL ANÁLISIS DE LAS REFORMAS A LA LEY 

ORGÁNICA ELECTORAL 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Con el objetivo de analizar y elaborar propuestas destinadas a modificar la 

normativa vigente en Ecuador, el Consejo Nacional Electoral organizó un coloquio 

para examinar las reformas a la Ley Orgánica Electoral – Código de la Democracia. 
 

En esta jornada se aglutinó a treinta y cinco actores sociales, políticos y 

académicos, a los que se sumaron periodistas, con amplia trayectoria y 

representantes de Cedatos, de la Corporación Participación Ciudadana y la 

Fundación Ciudadanía y Desarrollo, entre otros actores. El objetivo fue realizar un 

examen de las posibles modificaciones que podrían hacerse al Código de la 

Democracia. 
 
 
 

CNE TRANSITORIO APROBÓ DISEÑO DE MATERIAL ELECTORAL 

PARA COMICIOS DE MARZO DE 2019 
 
 

El Pleno del CNE Transitorio aprobó el diseño del material electoral que se utilizará 

en las Elecciones Seccionales 2019 y Elección de autoridades del Consejo de 

Participación Ciudadana y Control Social (CPCCS). En este marco, se aprobó un 

diseño de la Papeleta Electoral por cada dignidad a elegirse: Prefectas/os, 

Alcaldesas/es, Concejalas/es Urbanos, Concejalas/es Rurales, Vocales de las 

Juntas Parroquiales Rurales; y, Consejeras/os del CPCCS; en diferentes formatos, 

línea gráfica y colores. 
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CNE TRANSITORIO ESTABLECE ACUERDOS DE CAPACITACIÓN Y 

FORMACIÓN ELECTORAL CON LAS CUATRO UNIVERSIDADES DE LA 

CIUDAD DE CUENCA 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

El Consejo Nacional Electoral Transitorio dentro de sus políticas de trabajo 

estableció el "Eje Académico”, a fin de instaurar mecanismos para el 

fortalecimiento de la democracia en el país. En este marco suscribí acuerdos de 

cooperación con tres universidades de la provincia de Azuay: Politécnica 

Salesiana, Católica del Azuay y del Azuay. De igual forma, se reafirmó el convenio 

firmado con la Universidad de Cuenca, que se encuentra vigente. 
 
En este contexto, señalé que este espacio con las universidades busca 

intercambiar líneas de acción conjunta para que la ciudadanía, organizaciones 

sociales y políticas puedan acceder a una educación continua y tengan la 

posibilidad de cursar, en el futuro, posgrados en temas democráticos. Este trabajo 

se realizará en coordinación con el Instituto de la Democracia, que es el brazo 

académico del CNE. 
 

CNE TRANSITORIO APROBÓ REGLAMENTO DE DEMOCRACIA 

INTERNA DE LAS ORGANIZACIONES POLÍTICAS 
 
Con el objetivo de fortalecer la participación democrática, transparente, plural y 

diversa, el Pleno CNE Transitorio aprobó el Reglamento de Democracia Interna de 

las Organizaciones Políticas, que consta de cinco capítulos, norma los 

procedimientos que deberán adoptar las organizaciones políticas para la elección 

de autoridades internas y candidatas/os a dignidades de elección popular.
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CNE TRANSITORIO EXHORTÓ A OFICINAS CONSULARES DEL 

ECUADOR 
 
El CNE Transitorio exhortó a las Oficinas Consulares del Ecuador en el exterior a 

observar los principios nacionales e institucionales de austeridad económica, y a 

prescindir de la contratación de medios de comunicación - espacios televisivos, 

de radio, prensa escrita o vallas publicitarias - que tengan como objetivo la 

promoción de candidaturas para el proceso de elección de autoridades del 

CPCCS. Ante esto, las Oficinas Consulares deberán autogestionar la difusión de los 

procesos que  desarrolla el Consejo Nacional Electoral en el exterior, con  el objetivo 

de cumplir con el principio de austeridad que impulsa la institución. 
 
 
 

CNE FIRMÓ CONVENIO CON LA ONU 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

El Consejo Nacional Electoral y la Organización de las Naciones Unidas en Ecuador, 

suscribieron la firma de un convenio enfocado a facilitar procesos de diálogo con 

las organizaciones políticas que participarán en las Elecciones Seccionales 2019, a 

fin de que se familiaricen con la agenda mundial y los 17 objetivos de desarrollo 

sostenible. 
 
Como presidente del CNE, aclaré que es prioridad del organismo electoral 
garantizar la paridad de género de cada candidatura, en procesos electorales, 
promoviendo los derechos y la igualdad de los movimientos y partidos políticos.
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RENDICIÓN DE CUENTAS EN COTOPAXI 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Realicé la rendición de cuentas de la gestión cumplida, durante los tres meses al 

frente del CNE Transitorio, en la provincia de Cotopaxi. Expliqué que mediante seis 

ejes estratégicos se cumple las acciones encaminadas al cumplimiento del 

calendario electoral para las Elecciones Seccionales 2019 y la elección del 

Consejo de Participación Ciudadana y Control Social. 
 

Manifesté que entregamos al país un registro electoral depurado, mediante un 

trabajo en conjunto con el Registro Civil. Se ha eliminado a personas que no 

cumplían con los parámetros establecidos y previstos en la Ley. Heredamos una 

institución con baja credibilidad. Hoy, la reacción ciudadana ha cambiado 

estamos transformando la su percepción y confianza. Los sondeos de opinión nos 

apuntan que tenemos el 65% de confianza ciudadana y aspiramos que al término 

de las funciones transitorias lleguemos al 70%. 
 
Señalé los hitos más importantes de la gestión cumplida en favor del país, al dejar 

un CNE más eficiente y transparente, que respeta la voluntad del pueblo en los 

procesos democráticos; que estamos devolviendo la credibilidad a la ciudadanía 

y organizaciones políticas, en beneficio de la democracia y seguridad política. Se 

han resarcido los derechos políticos de varias organizaciones. 
 
Durante este acto, representantes de varias organizaciones políticas de la 

provincia, firmaron un acuerdo denominado " Pacto por la Democracia", con el 

objetivo que los próximos comicios electorales se lleven en el marco de respeto y 

transparencia.
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COMUNICADO OFICIAL SOBE ACOMPAÑAMIENTO DE VEEDURÍA 

INTERNACIONAL PARA POSTULACIONES AL CPCCS 
 
Suscribí un comunicado oficial para informar a la ciudadanía, que el proceso 

electoral se encuentra en desarrollo, en su fase preelectoral, en cumplimiento de 

las disposiciones del marco normativo ecuatoriano y los principios generales de la 

Función Electoral aplicables. 
 
El Pleno del CNE aprobó, el 14 de septiembre pasado, el Informe de 

Recomendación sobre el acompañamiento de una veeduría internacional para el 

proceso de verificación de requisitos, prohibiciones e inhabilidades para la 

postulación de candidatos para integrar el Consejo de Participación Ciudadana y 

Control Social. Se invitó a las siguientes instituciones: 
 
Consejo Nacional de Participación Ciudadana de la República de Colombia, 

Fondo para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas de América Latina y el Caribe, 

Unión Interamericana de Organismos Electorales, Asociación Mundial de 

Organismos Electorales, Instituto Republicano Internacional, Instituto Nacional 

Demócrata para los Asuntos Internacionales. Due Process of Law 

Foundation, International Foundation for Electoral Systems, coordinadora de las 

Organizaciones Indígenas de la Cuenca Amazónica, Centro Carter, Instituto 

Interamericano por la Democracia. 
 

Aceptada la invitación por parte de 4 de los organismos señalados, el proceso 

contó con la veeduría internacional establecida. 
 

SOBRE ISO/TS 17582:2014 SOBRE GESTIÓN DE CALIDAD 
 
En el comunicado oficial citado, aclaré que existe una desvinculación por 

naturaleza y definición en lo que corresponde a las veedurías de procesos 

electorales, misiones de observación electoral internacional y certificaciones de 

calidad; por lo que aclaré: 
 
 

 La Especificación Técnica ISO/TS 17582:2014 basada en los requisitos de 

sistemas de gestión de calidad del estándar ISO 9001:2008, responde a un 

proceso de auditoría y certificación independiente de la Organización de 

Estados Americanos, que lo llevan a cabo casas certificadoras acreditadas 

por el organismo internacional, no el organismo internacional en sí. 
 La Norma ISO 9001:2008 es una norma que al momento se encuentra fuera 

de aplicabilidad por su propia naturaleza, debido a una actualización y 

variación propia dentro de su mismo estándar.
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 La certificación es un reconocimiento técnico de procesos internos propios 

y documentales de la institución, no de ejecución de procesos electorales 

por sí mismos. 
 La institución puede acreditarse ante varias normas de calidad en cualquier 

momento, una vez que se cumplan con los procesos de auditoría y 

certificación. 
 Las auditorías intermedias de las especificaciones técnicas responden a un 

proceso de actualización de la temporalidad de una acreditación 

específica. 
 Los logos de la certificación, acreditación o especificaciones técnicas 

fueron aprobados por administraciones pasadas, por lo que responden a 

cuestiones exclusivamente de imagen y publicidad institucional y no a la 

validez o no de una norma o especificación de calidad. 
 

SOBRE MISIONES DE OBSERVACIÓN ELECTORAL 
 
Asimismo, en el comunicado informé que las misiones de observación electoral 

internacional que se constituyen para cada proceso electoral, responden a la 

invitación vía Cancillería del Ecuador, a través de sugerencia del organismo 

electoral; situación que en virtud del calendario electoral aprobado se encuentra 

en análisis del área correspondiente. 
 
 

UIDE ABRIÓ SUS PUERTAS AL CNE TRANSITORIO PARA DIÁLOGO 

CON CUERPO DIPLOMÁTICO 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

La Universidad Internacional del Ecuador, UIDE, abrió sus puertas para reunir a 

miembros del cuerpo diplomático acreditado en el Ecuador, para que el CNE 

Transitorio propicie un espacio de diálogo y realice una breve exposición sobre el 

trabajo cumplido en estos tres meses y días, que ha estado en funciones este 

cuerpo colegiado.
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Como presidente del CNE Transitorio señalé que somos un organismo transparente, 

que realizamos un trabajo cívico, una verdadera cruzada ciudadana, para abrir un 

camino en beneficio de los altos principios de la democracia; que cada uno de 

los consejeros procedemos de distinto lugares y funciones, cada uno de nosotros 

no estamos afiliados a partido político alguno, somos libre pensadores, tenemos 

nuestra propia ideología, hemos procurado sumar esfuerzos para que 

representando al país en momentos cruciales, abramos un espacio de 

transparencia frente a un proceso electoral que se avecina en el país y que en el 

pasado lamentablemente no tuvo un saldo positivo. 
 

Destaqué el hecho que al tener un brazo académico, el Instituto de la Democracia, 

hemos firmado varios convenios con universidades de la Costa y de la Sierra, para 

realizar conjuntamente posgrados, maestrías, educación continua, con miras a 

fortalecer la democracia. 

La Administración electoral, como eje del sistema democrático ecuatoriano, se 

rige a través de la aplicación de principios fundamentales e irrenunciables, que 

como consejeros hemos respetado. Enfaticé en los ejes de trabajo del organismo 

electoral y las actividades cumplidas en cada uno de ellos.
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Previo a la presentación de mi informe, el embajador de la República de 

Guatemala en Ecuador, Luigi Ixcot, agradeció la invitación del CNE, con el 

propósito de conocer el importante trabajo que han desarrollado las autoridades 

electorales. Intervinieron también los Consejeros del CNE Transitorio y se 

respondieron los requerimientos de los diplomáticos y de los medios de 

comunicación. 

A la presentación de este Informe, asistieron junto a los consejeros del CNE 

transitorio, las principales autoridades de la UIDE, el canciller Jorge Fernández, los 

vicerrectores Diego Pérez y Ramiro Canelos, decanos y directores de carrera. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Visité la Delegación de Galápagos del CNE para realizar la rendición de cuentas 

como presidente de este cuerpo colegiado, que durante más de tres meses realizó 

múltiples actividades en beneficio de la democracia y transparencia en el proceso 

electoral de marzo de 2019. 
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APENDICE 2 
 
Comparto con quienes no tuvieron la oportunidad de leerlo, un artículo de Simón 

Espinosa Cordero, publicado en el diario El Comercio, que con una atractiva 

representación, se refiere a la gestión del CNE Transitorio, que lo dirijo. Presenté mi 

agradecimiento por sus palabras y por el reconocimiento a las tareas cumplidas. 
 
 
 
 
 
 
 

OPINIÓN 
 
 
 

SIMÓN ESPINOSA CORDERO 
 

Teatro de títeres 
 
Domingo 21 de octubre 2018 
 
El Consejo Nacional Electoral Transitorio está celestial. El Consejo Nacional Electoral anterior 

estuvo ¡infernal! Vengan niñas, vengan niños, vengan papás y mamás a entretenerse con 

dos obras de teatro de títeres y marionetas. “El conde Drácula”. Un cuento de terror. “La 

cabaña del tío Gustavo”. Un cuento de amor. 
 
Resumen de la primera obra: El rey de la Sombra condecora al conde Drácula, Juan Pablo 

Pozo, con la Cruz de la Orden Nacional al Mérito por haber hecho votar a miles de muertos 

en las elecciones presidenciales de 2017. Pasan una película infantil: el conde desentierra 

a los muertos y desempolva a las muertas y los/las conduce a las ánforas electorales y 

sepulcrales y las/los premia con vasos de sangre del pueblo unido y siempre desvestido. 

Los/las votantes vuelven a sus tumbas verdeflex hasta que el rey de la Sombra regrese de 

Bruselas a su castillo amarillo el año 2021 para ejecutar con su primo Nicolás Maduro “La 

danza de la Muerte”. 
 
Resumen de la segunda obra: Blanca Nieves y sus siete enanitos se pasean por bosques 

húmedos en busca de hongos comestibles. Dan con el hongo Gustavo Vega Delgado, 

famoso y respetado por todos los veganos. Encuentran escondido en una finca militar al 

hongo Alberto Molina Flores, muy conocido por sus efectos patrióticos. Se topan en la 

Amazonía con el hongo Diana Atamaint Wamputsar, sustento vital de #SOSPuebloShuar. 

Tienen la suerte de casi casi pisar el hongo especial Camila Moreno Subía, clasificado por 

la Universidad de Oxford, Inglaterra. Y recobran el hongo en peligro de extinción, José 

Cabrera Zurita, émulo de Steve Jobs, que, cernido en HP o en Apple, produce efectos 

alucinógenos de software electoral. Con estos cinco hongos, Blanca Nieves y los siete 

enanitos montan el teatro de títeres “La Cabaña del tío Gustavo”, éxito clamoroso en el 

Teatro Dólar, vigésima tercera parada del Trolebús, calles Guayaquil y Manabí.
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El Consejo de Participación Transitorio no se equivocó al seleccionar las cinco estrellas del 

Consejo Nacional Electoral, que, en algo más de dos meses de trabajo, ahorraron 20 

millones de dólares del presupuesto asignado por el gobierno. Cortaron todo gasto inútil. 

Leyendo las “Estadísticas Julio-Setiembre 2018” elaboradas por la Secretaría General del 

CNE, que compara esos dos meses con los de abril, mayo y junio 2018 del CNE anterior, hay 

que ponerse a cantar: “Cuando el amor llega así de esta manera/ uno no se da ni cuenta/ 

el carautal reverdece/ el guamanchito florece/ y la soga se revienta”. 
 
Qué buen ejemplo nos dan estos cenecuaítas. Trabajar con amor, trabajar para servir, no para ser 
servido es la primera condición sin la cual no podremos salir del triste estado de miseria, crueldad 
y mafia que nos va convirtiendo en un infierno. Sacudámonos para que la soga reviente. Ni el celu 
ni toda la inteligencia artificial nos salvarán si no latimos como un corazón solidario y nacional.  
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le olvidaron a Carlos Cueva Tamariz”. Autor: Gustavo Vega. 9 páginas. Octubre 2021.

RUBÉN DARÍO SOLIZ: EL ESPÍRITU DE SU TIEMPO
Artículo para la revista de la Facultad de Ciencias Médicas de la Universidad de 
Cuenca. 12 páginas. Noviembre 2021.

Prólogo para el libro “Elementos de cálculo numérico”. Autor Alex X. Jerves.

A PROPÓSITO DE UNA PRESEA: AUTOBIOGRAFÍA CRÍTICA 
Re�exiones y recuerdos de la entrega de la presea 1993. 3 páginas. Año 2021.

EL EXCESO DE LUZ NO ILUMINA
Prólogo del libro “El Eslabón de la historia. César Hermida Piedra”. Autor. Patricio 
Barzallo Cabrera. 3 páginas. Año 2021.

LOS NÚMEROS
LENGUAJES CRÍPTICOS Y HORROR VACUI. Año 2021.

ANTONIO SACOTO CUANDO EL EXILIO ES EL REINO
Comentarios al libro “Ecuador, Novela y Diplomacia”. Autor: 12 páginas. Año 2022.

EL ARTE DE RESOLVER LOS ENIGMAS DE LA VIDA
Conferencia en la ceremonia protocolaria de entrega de la Distinción Rectoral en el 
Grado de Doctor Honoris Causa al Dr. Guillermo Aguilar Maldonado; y, a la señora 
Lulú Torres Ochoa, Promujer Adalid de Cuenca. 6 páginas. Año 2022.
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INTRODUCTORIOS, PONENCIAS, DISCURSOS, 
REFLEXIONES, CONFERENCIAS Y CAPÍTULOS   
DE LIBROS  



NO HAY ENFERMEDADES SINO ENFERMOS
Estudio introductorio al libro “Historia de pacientes”. Autora: Magdalena Abad Rojas. 
6 páginas. Año 2022.

MENOPAUSIA Y CLIMATERIO: APUNTES PARA LA HISTORIA DE LAS IDEAS MÉDICAS 
Documento académico independiente. 13 páginas. Año 2022.

ALEJANDRO SERRANO GALARZA: PIONERO Y ABRE RUTAS
Conferencia en la ceremonia de entrega de título de Profesor Honorario de la UIDE. 
5 páginas. Año 2022.

EDGAR RODAS ANDRADE,  LA GLORIA ESCOGE SER PÓSTUMA
Conferencia en la ceremonia de condecoración póstuma en el Grado de Doctor 
Honoris Causa en Cirugía al Dr. Edgar Rodas Andrade. 9 páginas. Año 2022.

CICATRICES TELÚRICAS
Prólogo al trabajo cientí�co “El terremoto de Ibarra”. Autores: Manuel Ferrer, Pablo 
Rosero. 6 páginas. Año 2022.

TERTULIA EN LA MITAD DEL MUNDO: CAFÉ DE ALTURA PARA CUATRO 
Re�exiones en esta tertulia. Tema: “Programa Prometeo”. 4 páginas. Año 2022.

UN APUNTE SOBRE MANABÍ Y UNA APOSTILLA SOBRE MANTA
Conferencia en la ceremonia de investidura de Doctor Honoris Causa al rector 
fundador de la Universidad Laica Eloy Alfaro de Manabí, Dr. Medardo Mora 
Solórzano. 8 páginas. Año 2022

UCRANIA...TRIGO, GIRASOLES Y ARMAS
Documento académico independiente. 27 páginas. Mayo 2022.

APROXIMACIÓN A LAS DISTINTAS PSICOLOGÍAS DEL MUNDO A TRAVÉS DE SUS 
CULTURAS
Conferencia sustentada en el marco de las II Jornadas Ecuatorianas de Psicología 
desarrolladas por la Facultad de Psicología de la Universidad de Cuenca. 22 
páginas. Junio 2022.

CONFERENCIA EN LA GRADUACIÓN DE PREGRADO. 1 página. Julio 2022.

CONFERENCIA EN LA GRADUACIÓN DE LAS MAESTRÍAS. 1 página. Julio 2022.

HISTORIA, CULTURA Y SALUD: INEQUIDADES TERRITORIALES Y POSPANDEMIA 
Ponencia presentada en el  XIII Simposio Nacional de Desarrollo Urbano y 
Plani�cación Territorial, organizado por la Facultad de Arquitectura de la 
Universidad de Cuenca. 5 páginas. Octubre 2022.

LA BARCA Y EL TIMONEL
Conferencia en la ceremonia de posesión como canciller, Nicolás Fernández 
Schatzer y de la rati�cación como canciller fundador, Marcelo Fernández Sánchez. 
5 páginas. Octubre 2022.

TRAS LAS HUELLAS DE HUMBOLDT
Estudio introductorio a la obra “Observaciones sobre los volcanes de la Meseta de 
Quito” del Barón A. Von Humbolt, 1939. Notas antropológicas por Hugo Burgos
Guevara. 1 página. Año 2022.

CORRUPCIÓN: DEMONIO Y EXORCISMO
Conferencia presentada en el paraninfo de la Universidad Andina Simón Bolívar, 
UASB, sede Quito, en la “Jornada Internacional: Iniciativas Anticorrupción”. 
11 páginas. Diciembre 2022.



MÁS ACÁ DE HIPÓCRATES Y MÁS ALLÁ DE APOLO. LA MEDICINA EN LAS ARTES DE LA 
CUENCA ANDINA
Estudio introductorio al libro “Versátiles. Semblanzas de médicos cuencanos 
cultivadores de arte”. Autor: Hugo Calle Galán. 6 páginas. Año 2023.

LA DEMENCIA Y LA BIOÉTICA CRUCE DE CAMINOS Y DESAFÍOS 
Estudio introductorio al libro “Demencia, Bioética y Derechos en el Ecuador”. 
Autor: Fernando Estévez Abad y que corresponde a una parte de su tesis doctoral. 
3 páginas Año 2023.
 
LA ÉTICA Y LA MALDAD HUMANA
Estudio introductorio al libro "Bioética para las áreas de la Salud". Autor: Fernando 
Estévez Abad. 11 páginas. Año 2023.

ÉTICA EN PSIQUIATRÍA Y PSICOLOGÍA
Capítulo del libro "Bioética para las áreas de la Salud". Autor: Fernando Estévez Abad. 36 
páginas. Año 2023.

ANEXO
Algunos códigos y declaraciones internacionales relevantes a�nes a la Psiquiatría y la 
Psicología. 5 páginas. Año 2023.

PODER Y AUTORIDAD
Conferencia dictada por invitación de la Fundación Fidal. 14 páginas. Junio 2023.

VALIJA DIPLOMÁTICA
Extracto del trabajo “Valija Diplomática. Negociaciones de Paz Ecuador-Perú por la 
Tercera Comisión en Brasilia: una lectura antropológica, año1999. Revista “Anales. 
Separata N°1.85”. Universidad de Cuenca. 20 páginas. Año 2023.

MIS MAESTROS
Conferencia en la entrega del Premio La Guacamaya CES-AL 2023 (Centro de 
Estudios Sociales de América Latina) en la Modalidad Docencia e Investigación. 
7 páginas. Año 2023.

LOS ALTER EGOS DE JAMES
Prólogo al libro "Edades y Memorias". Autor: James Pilco Luzuriaga. 3 páginas. Año 
2023.

RODRIGO FIERRO BENÍTEZ. CIUDADANO DEL MUNDO, HOMBRE UNIVERSAL Y 
DIMENSIÓN HUMANA
Conferencia presentada en la sesión de homenaje al Dr. Rodrigo Fierro Benítez. Taller de 
Historia de la Salud. Universidad Andina Simón Bolívar. 8 páginas. Abril 2023.

EL PROFESOR INFORMA, EL MAESTRO FORMA.
Comunicación enviada de forma masiva a los docentes de la UIDE  por el Día del Maes-
tro. 1 página. Año 2023.

EL META MENSAJE DE LA VISIÓN. EL PAPEL DEL OJO: HITO CLAVE EN LA EVOLUCIÓN DE 
LA ESPECIE HUMANA.
Conferencia en el marco de la ceremonia de entrega de las llaves de la ciudad de 
Cuenca a la Fundación Barraquer, Barcelona-España. 10 páginas. Mayo 2023.

CUANDO UN LIBRO ES UNA JOYA
Presentación al libro “Bicentenario del Ecuador”. Editor: Gerardo Machado Clavijo. 
5 páginas. Año 2023.

MUJERES Y PODER POLÍTICO 
Apuntes. Documento académico independiente. 10 páginas. Año 2023.



CUATRO DE JULIO
Mani�esto enviado a la comunidad universitaria. 1 página. Año 2023

LA REVOLUCIÓN FRANCESA
Mani�esto enviado a la comunidad universitaria. 6 páginas. Año 2023

DEBEMOS UN GALLO A ESCULAPIO
Conferencia en el homenaje póstumo a Juan Marchena Fernández (Doctor en 
Historia de América por la Universidad de Sevilla, profesor titular del área de América de la 
Universidad Pablo de Olavide). 2 páginas. Junio 2023.

MUJERES EDUCADORAS UNA MUESTRA INCOMPLETA
Documento académico independiente. 3 páginas. Año 2023

CARTA DEL RECTOR
Documento sobre la creación y actividades del Centro de Estudios Cientí�cos de las 
Religiones, Saberes Espirituales y Pensamiento Sagrado de la UIDE, observatorio para 
mirar con profundidad alrededor de los continuos y persistentes con�ictos mundiales en 
materia religiosa. 5 páginas. Octubre 2023.

ALGUNOS EUREKAS QUE LA VIDA ESCONDE A LOS EDUCADORES 
Conferencia en la ceremonia de presentación del libro “Emprendimientos e 
Innovaciones. Vida universitaria”. 4 páginas. 05 octubre 2023.

PENSANDO EN VOZ ALTA SOBRE UNIVERSIDADES Y UNIVERSIDADES
Conferencia presentada en el marco de una sesión cerrada entre la candidata 
presidencial Luisa González y los rectores y cancilleres de las universidades privadas auto-
�nanciadas. 11 páginas. 06 de octubre de 2023.

LA PACIENCIA ES UN ÁRBOL DE RAÍZ AMARGA, PERO DA FRUTOS MUY DULCES (POVERBIO 
ÁRABE) 
Estudio introductorio en el libro “Emprendimientos e innovaciones. Vida 
Universitaria. Autor: Marcelo Fernández Sánchez. 9 páginas. Año 2023.

LA CLÍNICA VEGA, SUS ORÍGENES FUNDACIONALES Y HUELLAS EN EL CAMINO. MÁS ALLÁ 
DE SUS CIRCUNSTANCIAS
 Artículo publicado en la revista indexada “El Ateneo”. 35 páginas. Año 2023.

INTELIGENCIA ARTIFICIAL Y ÉTICA
Conferencia con ocasión de los 56 años del Hospital Psiquiátrico y de Adicciones, CRA. 8 
páginas. Octubre 2023.

GOBERNANZA DE LA EDUCACIÓN SUPERIOR
Conferencia solicitada por IESALC UNESCO, Instituto para la Educación Superior de Améri-
ca Latina y el Caribe, adscrito a la UNESCO de París, 4 láminas y 1 página de texto. Noviem-
bre 2023.

MONSEÑOR LUIS ALBERTO LUNA TOBAR. SU OBRA Y SU HUELLA. LUNA, LA 
EDUCACIÓN Y LA ACADEMIA
Conferencia en el homenaje por los cien años de nacimiento de monseñor Luis Alberto 
Luna Tobar, Arzobispo de Cuenca Titular y Emérito, acto organizado por la Fundación 
Humanitaria DONUM en la Universidad del Azuay. 5 Páginas. Diciembre 2023.

GALENO, NOMBRE DE PILA. HOY, NOMBRE UNIVERSAL  
Conferencia en la inauguración del edi�cio “GALENUS Med.” 6. Páginas. Noviembre 2023. 

LAS QUIMSACOCHAS 
Capítulo del libro “San Gerardo: entre la migración y la minería”. Autor: Hugo Lucero 
Luzuriaga. 5 páginas. Año 2023. 
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